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ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

Резервы-В качестве стада
Сообщаем оперативные 

данные о продуктивности 
молочного стада в килограм
мах, Первая колонка — су
точный надой от коровы на 
28 декабря, вторая — при
бавка (или минус) к про
шлогодней продуктивности; 

Томский 8,1 4-0>9
Колпашевсний 7,6 4-1>̂
Первомайский 7,1
Чаинсний 6,9 -4-1.4
Молчановский 6,8 -|-1,3
Кожевниковский 6,7 ,4-0.9
Асиновсиий 6,5 -4-0,9
Верхненетский 6,3 -4-1.5
Каргасонсиий 6,3 -4-0,6
Шегарсний 6,2 -4-0.8
АленсанАРОВский 6,1 —0,2
Кривошеиксний 6 -4-0,9
Зырянский 6 -4-9>2
Банчарский 6 -4-0,7
Тегульдетский 4,4 -4-0,4
Парабельский 4 4-0,4
ПО ОБЛАСТИ 6,7 4-0,9
На исходе 1987 год. Для 

животноводов области он 
ознаменовался прежде все
го тем, что впервые взят и 
;прейзойден ' д;рехтыоячный 
рубеж надоев. В Первомай
ском, Колпашевском и Том
ском районах от коровы по
лучено уже по 3.200— 
3.460 килограммов молока. 
Коллективы 112 ферм обла
сти, или понти половина 
общего числа, а также бо
лее 600 доярок, или пятая 
их часть, перешагнули на
дой в 3.000 килограммов.

За счет чего достигнуты 
такие рубежи? Несомненно,

главное — это целенаправ
ленная работа по реализа
ции программы «Молоко», 
то есть укрепление произ
водственной и кормовой ба
зы ферм, трудовой и техно
логической дисциплины, 
улучшение породных и про
дуктивных качеств скота, со
вершенствование технологии 
его содержания и организа
ции труда животноводов, 
создание для них надлежа
щих бытовых условий, ра
бота с отстающими ферма
ми и т. д. Но впереди — 
новые рубежи. В 1988 году 
по области надо получить в 
среднем от коровы по 3.250 
—3.300 килограммов моло
ка, в 1990 — 3.500.

Для достижения этих ру
бежей сейчас, как никогда, 
решающее значение приоб
ретают целенаправленное 
выращивание телок, их под
готовка к отелу и раздой 
первотелок. Выдвигается за
дача создания более качест
венного стада за счет ввода 
в него первотелок с надоем 
не менее 3.000 килограм
мов.

Без этого двигаться впе
ред уже невозможно. Есть 
ли у нас резервы для это
го? Да. есть. Генетический 
потенциал скота, опыт пе

редовых хозяйств подтверж
дают это. В совхозах имени 
60-летия Союза ССР, «По
беда», , «Воронинский», «Ко
жевниковский», в колхозе 
«Гигант», ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко и в ряде других 
хозяйств от первотелок за 
ньшешний год надоят по 
3.184 — 3.325 килограммов, 
а в ОПХ НГСС и племсов- 
хозе «Инкинский» — по 
3.532 — 3.640.

Однако есть также целый 
ряд хозяйств — это в Зы
рянском, Кожевниковском 
,Ба.кчаЦгком, Шрабельском, 
Кривошеинском и других 
районах, — где продуктив
ность первотелок не превы
шает 2.200 килограммов. С 
таким подходом к комплек
тации стада нам не достичь 
поставленных задач. Вот 
почему мы предлагаем спе
циалистам РАНО и хбзяйств 
поделиться «а страницах 
«Красного знамени» опытом 
своей работы, высказать 
свое' мнение, по поводу то
го, почему вопросы качест- 
1венного обновления стада 
еще не решены и что это
му мешает.

А. ПРОХОРОВ.
ведущий специалист от
дела животиойодства обл- 

агропрома.

П Е Р В Ы Е  Т Р Е Х Т Ы С Я Ч Н И Ц Ы  П Е Р Е Д О В О Й  О Т Р Я Д
В начале декабря труже

ники совхоза «Старнцын- 
ский» выполнили годовой 
план продажи государству 
молока и мяса. За 11 меся
цев реализация молока в 
нашем хозяйстве в сравне
нии с соответствующим пе
риодом прошлого года вы
росла на 15 процентов. Это 
второй результат среди 
совхсЬов. Парабельского 
района. В достигнутом не
малая доля труда и коллек
тива нашей, Старицынской, 
фермы. Обеспечивая солид

ную прибавку в надоях, жи
вотноводы стремятся выйти 
из опасной зоны отстава
ния. В декабрьские дни 
старицынские доярки полу
чают от каждой коровы 
больше всех молока в рай
оне. Рост в сравнении с 
прошлым годом составляет 
1,6—1,8 килограмма.

Долгие годы трехтысдч- 
ный рубеж в надоях молока 
был .«голубой мечтой» тру
жеников нашей фермы. . А 
нынче она сбылась. Еще в 
конце ноября первой трех-

тысячницей стала В. С. Ро
манова. .а в середине де
кабря и ее соперница по 
соревнованию ком»|унист 
Т. А. Столярова, ухажива
ющая за первотелками. Те
перь в составе районного 
клуба «3.000» будут пред
ставительницы фермы и 
нашего отделения.

В. МАНУЙЛОВ, 
|уцравляющий Стар«-'  

цынским отделением 
совхоза «Старицынский»!.

Парабельский район.

Молодой механизатор совхозЯ «Новоникольский* 
Александровского района Александр Иванюк второй год 
работает на ферме. Надежный рабочий — так о нем от
зываются в коллективе.

Если сказать в целом про яовоннкольскях механи
заторов, среди которых в числе лучших назвали А. Ива- 
вюка, то это действительно передовой отряд совхоза. От
лично потрудились они в период летней кормозаготови
тельной страды. А как только пробили зимние дороги, 
одними из первых в районе начали вывозить к ферме 
грубые и хонцентрированные корма.

Фото Н. Лесникова.

Реплика Ож у ж  э т а  з и м а
«Вынуждена была доби

раться на работу пешком, 
— позвонила в редакцию 
жительница Томска Н. С. 
Авруцкая, — Трамваи дол
гое время не ходили. А за
тем, когда мне удалось 
сесть в один из них, он опять 
остановился. Прямо возле 
трамвайного депо. Навстре
чу шел грейдер и чистил 
пути. Неужели нельзя бы
ло сделать это раньше?».

Из других звонков стало 
ясно, что осложнилось дви
жение троллейбусов по пер
вому маршруту, буксовали 
троллейбусы 4-го маршрута. 
Возникали трудности у во
дителей автобусов. И всю

ду причина — снежные за
носы.

— Трамвайное движение 
действительно приостанови
лось ПОТ01МУ, что на пересе
чении ул. Лебедева — пр. 
Комсомольского вагоны со
шли с пути, — пояснили в 
трамвайно - троллейбусном 
управлении. Стрелка оказа
лась забита снегом.

—I А кто же должен очи
щать ее?

— Служба пути...
— Почему же не чистит?
— Чистит круглые сутки, 

да не успевает...
Н а. аналогичную причииу 

сослали'сь н в спецавтохо- 
зяйстве. Судя по заверени

ям диспетчерской службы, 
и вчера, и сегодня весь 
транспорт выходил на убор
ку четко. Снегоочиститель
ные машины работали не
прерывно днем и ночью. 
Однако убрать образцово 
город не смогли.

Начальник Советского ком
бината благоустройства А. Э. 
Донслаф был более обстоя
тельным;

— Из 24 автомобилей 11 
подлежат списанию, о какой 
уборке может идти речь? А 
кроме того, коллектив от
влекался на изготовление 
снежных городков, целую 
неделю помогал опецавтохо- 
зяйству в уборке централь

ных улиц.
Но все были единодушны 

в том, что виновата зима. 
Это она, злодейка, замела 
улицы так. что ни техника 
снег не берет, ни песчано-со
ляная смесь. Одному из ру
ководителей даже хватило 
чувства юмора; «Наверное, 
и она по снегу план выпол
няет в конце года*. Однако 
стоит ли зиму винить во 
всех грехах? Она лишь по
казала, что готовность 
служб оказалась не на вы
соте. Дело не только в тех
нике, которой не хватает, 
но и в организации труда 
тоже. Сегодня нужна непре
рывная круглосуточная ра-

-Открываем новую рубрику

Я  предлагаю
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В редакцию «Красного 
знамени» все чаще приходят 
письма, авторы которых не 
просто фиксируют те или 
иные недостатки, не только 
вькказывают (недснольство 
по поводу разных проявле
ний бесхозяйственности, но 
н делают интересные пред
ложения (О том, как . лучше 
работать в современных эко
номических условиях. От-
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крывая новую рубрику — 
«Я предлагаю...», редакция 
намерена публиковать под 
ней деловые, конкретные со
веты и предложеяня. Жела
тельно, чтобы они были убе
дительными и обоснованны
ми. Взяты не с «потолка», а 
из самой жизни, из прак
тики.

Сегодня мы публикуем 
письмо механизатора из Ча-

инского района Н. Н. Мн- 
рошникова. Обратиться в 
газету его побудила, как он 
сам пишет, статья «Уроки 
большого хлеба» («Красное 
знамя» от 12 декабря с.г.), 
в которой приводились ■вы
сказывания 1механиза4торов 
Кожевниковского (района о 
причинах того, почему они 
собрали с полей хлеба мень
ше, чем вырастили.

Итак, слово I— кавалеру 
ордена Трудового Красного 
Знамени механизатору
Н. Н. Мирошникову.

„Ветерок“ -
на хлебном поле

бота, чтобы' очистить не 
только центральнь1е  улицы, 
но и те, что на периферии, 
привести в нормальное со
стояние тротуары, дворы, 
жилые кварталы. Не хва- 
тае'г машин в специализи
рованных службах? Но по
чему не выполняются реше
ния исполкомов о закрепле
нии за комбинатами благо
устройства промышленных 
предприятий и учреждений? 
Нет людей? А куда д р а 
лись наши санитарные пят
ницы?...

Между тем городской 
штаб по уборке города ija- 
седает...

Н. БЫСТРОВА-

Сам я — механизатор широкого профи
ля. Смолоду работал в совхозе, но потом 
ушел (не буду здесь говорить о причинах) 
в Чаинский леспромхоз управления топ
ливной промышленности. Работаю водите
лем лесовоза, бригадиром транспортного 
комплекса. Двенадцать лет участвую в 
уборке урожая комбайнером. И вот какие 
приходят мысли...

Мне кажется, все мы доцускаем ошиб
ку, когда, анализируя причины потерь при 
уборке в ненастную погоду, делаем упор 
на слабую подготовку комбайнового парка, 
сушильного хозяйства и т.д. Конечно, все 
Это очень важно. Но даже при 100-про
центной готовности комбайнов и сушилок 
мы не застрахованы в наших погодных ус
ловиях от потерь, которые были и год, и 
два назад.

А выход есть. Надо менять саму техно
логию уборки зерновых. Начинать их ко
сить «на свал» надо в то же время и так 
же, как и при раздельной уборке. Но при 
этом не ждать, будет погода или нет. Вы
жидая, мы рискуем потерять уже выра
щенный урожай. Надо подбирать необмо
лоченные валки «Ветерками». Что такое 
«Ветерок»? Механизаторы, думаю, это хо
рошо знают. Это комбайн, переоборудован
ный для подборки травы при заготовке се
ва.

«Сенной технологии» нужно следовать и 
дальше; отвозить необмолоченную массу на 
площадки активного вентилирования и там 
сушить до готовности к обмолоту. Потом 
обмолачивать стационарно—по (|«кубан- 
ской» технологии, то есть из скирды.

Самое заманчивое в том, что для пред
лагаемой технологии в нашей области все 
есть. Чертежи «Ветерка» я привозил из Ка
рагандинской области еще в 1982 году. 
Есть они и в облагропроме. Во многих хо
зяйствах эти «Ветерки» успешно использу
ются на кормозаготовках. (Кстати, это и 
ответ моему коллеге из совхоза «Дубров
ский» М. М. Фартышеву, который на со
вещании механизаторов в Кожевникове 
беспокоился, что делать со старыми спи
санными комбайнами.)

Механизмы многих совхозов и колхо
зов вполне освоили метод активного вен
тилирования. Есть и тележки, на которых 
возят массу. Есть и установки. Есть кое- 
где (например, в чаинском совхозе имени 
60-летия Союза ОСР) даже теплогенера
торы, которые позволяют сушить массу и 
в дождь.

Ну подумайте, товарищи земледельцы, 
сами, разве это не абсурд; валки мокнут и 
пропадают под дождем, а вся эта техника 
стоит «незадействованной» после заготов
ки сена!? Даже если дождя нет, то в на
шей зоне рискованного земледелия обиль
ны росы. В любом случае предлагаемая 
технология даст нужный эффект!

Конечно, к делу надо подходить гибко. 
Вначале целесообразнее убирать валки с 
ближних полей (дальние можно убрать и 
обычным способом). А лучше всего еще 
с весны, во время посевной, продумать, от
куда начинать сев, а значит, осенью и 
уборку. Можно по новой технологии 
убирать и дальние поля, но уже ставить 
скирды, а для активного вентилирования 
применять передвижные электростанции.

Каковы преимущества предлагаемого 
метода? ,

Во-первых, исключается риск. Ведь 
хлеб в скирде под пленкой — это не то, 
что в поле на корню. К тому же после об
молота на стациона!» качество зерна 
значительно выше, так как оно высыхает 
в естественных условиях, а не в жестких 
режимах сушилки.

Кроме того, с поля убирается и bĉ i со
лома, которая сосредоточивается в одном

месте. Это очень удобно для ее дальнейше
го использования.

И самое главное преимущество—полно
стью (или почти полностью) исключаются 
потери. Что будет в колосе, то и в скирде. 
Если даже зерно из скирды немного вы
сыплется, то его вполне можно на пло
щадке смести, подобрать.

У этого метода есть, наверно, и «мину
сы». К ним я отношу такие моменты.

На стационаре требуется механизиро
вать подачу массы в молотилку из скирды. 
Чтобы эта подача была равномерной. (Но, 
думаю, на первых порах можно при-., 
менять кормораздатчики).

Необходимо также подготовить заранее 
и площадку под скирды (бетонированную, 
асфальтированную или просто хорошо ут
рамбованную). К недостаткам я также от
ношу и то, что могут возникнуть трудно
сти при дальних перевозках хлебной мас
сы (подобранных «Ветерком» валков).

Однако все эти «минусы» . не так уж 
страшны. При старании их вполне можно 
превратить в «плюсы» для экономики.

В передаче Томского телевидения «Уро
ки страды» (это было, кажется, в ноябре) 
агроном из облагропрома сообщил, что 
нынче с 20 тысяч гектаров валки были 
србраны на кормовые цели. Понятно, что 
эта мера вынужденная. Да, она привела к 
потерям зерна. Но ведь ясно и другое; 
при обмолоте валков на открытом поле в 
дождь никогда не будет полного сбора 
урожая. А потери, когда зерно из валков, 
а потом из комбайна и копнителя высыпа
ется на землю, редко кто подсчитывает. 
Но, если положишь эти валки в скирду, 
просушишь, и обмолотишь их, все зерно 
твое,

'Гак я предлагал поступать еще в 1983 
году. И не только на словах; «Техниче
ская» часть нового метода была опробова
на в 1985 году на полях совхоза имени 
60-летия Союза ССР (директор Р. Э .. Па- 
лосон), Да, были сомнения; потянет ли 
«iBerepoK» груженую телегу по полю? 
Все-таки сено легче, а поле под многолет-. 
ними травгпии тверже, чем под зерновыми. 
Проверили; тянет, даже на подъемах. По
терь нет. И мы поставили две скирды. Но 
по полной технологии отработать схему не 
удалось. Мне разрешили ставить скирды 
лишь на десятый день после того, как ста
ло ясно; при непрерывных дождях обыч
ным способом хлеб уже не уберешь... Но 
даже и при таком осторожничании и про
медлении наш эксперимент себя оправдал. 
Весь хлеб со ста гектаров, >которые нам
отвели, был спасен.

Я почему-то уверен, что этот метод 
уборки заинтересует многих механизато
ров, особенно из хозрасчетных звеньев. По 
сути это технология наших дедов, но по
ставленная на современную техническую 
основу. Может, лет через 20—30 конст
рукторы и создадут такой комбайн, кото
рый будет вымолачивать и сушить все до 
зернышка в любую погоду. Но кто согла
сится ждать столько лет!

Н. №1ИРОШНИКОВ,
механизатор, член 'Чаинского райкома

КПСС.
ОТ РЕДАКЦИИ. >Как мы уже сообщали, 

ниицнатнва И. iJH. М1̂ ш никова была го
рячо (Поддержана м омагропроме, но, к 
сожалению, не руководителями и специа
листами инженерных служб, д коммуниста
ми, которые обсуждали отчет своего 
парткома о руководстве перестройкой. Не- 
разворотливость и пассивность инженер
ных служб была подвергнута резкой кри
тике. Публикуя (ЭТО письмо механизатора, 
редакция надеется, (что агропромовские 
инженеры смогут (взять инициативу «сни
зу», тем более (что их теперь к этому при
зывают уже сами их (товарищи по работе. 
Какой «ще толчок нужен, чтобы взяться 
за внедрение ицтересного предложения?
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болеет оператор (в Альмя- сказал прямо: на будущий
кове рассудили, что хватит год леспромхозу сплаяиро- 
одното) — его заменит поч- ваны... убытки. Дело ие
ти любой из бригады. только в toim, что план по

Словом, коллективный товарнЫ! продукции, согла- 
подряд в лесопунктах вы- сно госзакаду, увеличился

КАК ГОТОВЫ К Р А Б О ТЕ  В НОВЫ Х УС Л О В И Я Х  ?

светил много «плюсов». А 
вот когда с 1 сентября П{Я1- 
мерились к новому методу 

пошире, предварительно

Силовой приет
с надеждой приглядывались лесозаготовители Аргат- 

Юльского леспромхоза к коллективному подряду. Нача
ли его в бригадах н на комплексах, а когда люди освои
лись с прогрессивным методом, внедрили в цехах. Год 
назад переведены на подряд Альмяковский я Аргат-Юль- 
ский лесопункты. Какова же первая проба? Альмяковцы, 
которые, что ни год, проваливали планы, сейчас работа
ют стабильно. Обнадеживает и  рывок другого лесопунк
та: после многолетних долгов аргат-юльцы вытягивают 
вссгтакв годовую программу.

На областном активе ле
созаготовителей задумался 
над таким фактом. Рабочие 
одного из комплексов сосед
него Ореховского ОЛК не 
могли назвать своих хоз
расчетных результатов.
Уточним картину; месяц 
коллектив, трелюя древеси
ну, использовал запчасгги, 
горючее, трос, а сколько — 
■даже специалистам толком 
неизвестно. Слаб, выходат, 
учет материалов. Признать
ся, вначале не поверил. Ведь 
ясно же: без хозрасчетной
основы коллективный под
ряд будет лишь на словах...

Укрепить внутрипроиз
водственный хозрасчет —

для нас стало важнейшей 
задачей в минувшем году. 
Замечаю, многие руководи
тели обращают внимание 
только на контроль. Объя
вят бригаде о перерасходе 
или экономии, да через день 
забудут. По-моему, неверная 
позиция. Достижения кол
лектива надо, во-первых, от
разить ,'наглядно!, сравнить 
с 'показателями другой 
бригады. Во-вторых, почему 
бы не поощрить коллектив, 
сэкономивший предприятию, 
скажем, тонну солярки? На
ши специалисты следят за 
этим строго: половину сто
имости сбережеашых мате
риалов пускаем на премии.

Зато уж перерасходовал 
трос или запчасти — опла
ти! Полный эффект дает не 
учет, а система хозрасчет
ной работы.

Крупнозвеиный вариант 
подряда показал, что в ор
ганизации труда можно рас
считывать на основательный 
выигрыш. Зашевелилось ру
ководство лесопунктов. Рань
ше бригаде было все равно, 
сколько у «ее слесарей — 
пять или десять. Теперь, koV 
гда зарплата пошла от заго
товленного кубометра, ин
терес прорезался. Какой 
смысл платить деньги пяте
рым, если с их обязанно
стями управляются трое? К 
примеру, осваивает несколь
ко смежных операций то
карь. Прежде тракторист на 
деляне знал одну заботу; 
подвезти к штабелям лес. 
При едином наряде, когда 
продукцию стали считать по 
отгрузке, к конечному ре
зультату яеравнодушея ни
кто. Сломался погрузчик — 
дружно отремонтируют, за-

испроббвали его в масшта-

сразу на 120 тысяч рублей нении разводят руками: «За 
(6,54 миллиона) и превысил 
контрольную цифру пяти
летки. С выполнением слож
но и вот почему. Основная 
продукция предприятия —- 
1фуглые лесоматериалы.
Производим их как йз хвой
ных, так и из лиственных 
хлыстов. Первых, наиболее 
дорогостоящих, катастрофи
чески не хватает. Между 
сортиментной программой и

должен стимулировать нашу бестоимости, наращиванию 
деятельность. А фактически производительнссти труда. 
— будет подавлять необос- Рабочие собрания подтвер- 
нованным планом. дили добрый в целом на-

С претензиями мы не за- строй коллектива. Предпри- 
держиваемся, но в объеди- няты дополнительные орга

низационные меры. Валка 
вышенные рубежи спустило леса у нас ведется кругло- 
министерство...». Не разу- суточно, а трелевка—в две 
меет подобных объяснений смены. Чтобы сделать рабо-
коллектив, приценивающий
ся к хозрасчетным методам 
хозяйствования! Ведь у си
лового приема логики нет... 
Рассказываем рабочим об 
экономической реформе, а 
они подкидывают каверзные

ту более эффективной, соз
даны теперь ночные ремонт
ные бригады, ночные экипа
жи будут получать горячее 
питание. На трехсменку пе
реведены также бригады 
водителей, операторов по-

вопросики. Вроде этого: как грузки. Не хватает, и со- 
будем управляться с увели- жалению, автобусов для до-

бах леспромхоза, открылось возможностями лесосекц су- чившшиися объемами поста- ставки людей.
немало экономических ту 
пиков и ловушек. Из тех, 
что связаны с организацией 
труда, мы выйдем самосто
ятельно. Но планирование 
от нас по существу не за
висит. Хоть и сказано в За
коне о государственном 
предприятии (объединении), 
что, предпочтение отдается 
пятнлетнему плану, ^ е р -  
ждаёмому самим коллекти
вом, пока мы убеждаемся в 
Другом: объединение «Том- 
леспром» по-прежнему ак
тивно использует силовые 
приемы в планировании. 
Наш расчет на сбалаясяро- 
ванную плановую програм
му не оправдывается. 

Показатель по выпуску

шествует значительный раз
рыв. Чтобы закрыть все-та
ки товарную, мы вынужде
ны больше гнать «листвы», 
заготавливать не 295 тысяч 
кубометр<ж леса, а 330— 
350 тысяч. Значит, напрочь 
перерасходуем фонд зарпла
ты, KOTopbSt, как и раньше, 
доводится централизованно, 
а потребители посадят на 
штрафную «мель», из-эа ко
торой лишимся фонда мате
риального поощрения.

Неутешительная прогля
дывается экономика... Про
сто парадокс какой-то.* За

вок, если четыре крана из 
семи отслужили свой век? 
Или: о какой премии за
ударную работу на лесосе
ке идет речь, если постав
ки неизбежно сорвутся?

Легко отступать при труд
ностях наш коллектив не 
привык. Будут приняты все 
меры, чтобы по-настоящему 
{мйвернуться в новых усло-̂  
ВИЯХ. Отлично понимаем, 
что многое зависит от зим
ней работы. Вывозка дешев
ле летней, есть возможность 
взять хвойный лес с вахты 
— только р|азворачивайся!

В эти дни 'коммунисты 
предприятия полностью за
вершают подготовку к пус
ку нового хозяйственного 
механизма. Текущие вопро
сы не раз обс5окдались в 
парткоме, совместными усиг 
ЛИЯМИ удалось разрубить 
ряд застарелых «>талов». 
Первичную парторганизацию 
не оставляет равнодушным 
(качество заканчивающихся 
аттестации рабочих мест и 
тарификации. Чтобы повьг- 
сить отдачу специалистов, 
уплотняем аппарат управле
ния.

И все-таки против сило
вого приема равноценных 
аргументов не сыщешь. Объ-

три минувших года Аргат- При плане 125 тысяч кубо- 
Юльский леспромхоз довел метров в первом квартале 
выпуск товарной продукции рассчитываем доставить на

_______ „„ _,, с 5 миллионов рублей до нижний склад 135 тысяч. К - -
товарнЫ! продукции вышел 6,5 миллиона, темпы росда И8-й годовщине со дня ро- ©динению «Томлеспром», 
в разряд наживших. Каг производительности состави- ждения В. И. Ленина наме- поверни, учесть это
залось бы, справился с до- ли 12—15 процентов, с 818 рены вывезти 160 тысяч ку- 
веденным об-ьемом — вот тысяч рублей до 320 тысяч бометров, 55 процентов 
т е ^  и поставки, и прибыль, снижены плановые убытки, годового объема. Приняты 
Н все фондовые отчисления. Однако так я  ходим в «рва- атае1тственныс( (обязательст- 
Но не случайно, выступая ной одежке». Коллективный ва по выпуску круглых ле
на областном активе, я подряд, по всем наметкам, соматериалов, снижению се-

придется; ведь из прорех 
рубаху не сошьешь...

И. ТАРАБРИН, 
директор Аргат-Юльско- 

го ЛПХ.
Первомайский район.

в Кедровом состоялось 
собрание партийно - хо
зяйственного актива по 
случаю присвоения по
селку статуса города об
ластного подчинения. На 
собрания, носившем де
ловой ха(рактер, были 
подведены предваритель
ные итоги года, намече
ны зада'чи по успешному 
выполнению всех основ
ных показателей. В от
вет на заботу партии н 
правительства трудовые 
(коллективы Кедрового 
обязались трудиться еще 
напряженнее.

Высокими проиэвод- 
стве(ннымн показаггещями 
встречает Новый год кол
лектив НГДУ «Лугинецк- 
нефть». f Промысловика)* 
ми Лугинецкого и Гера- 
си'мовского месторожде
ний досрочно выполнен 
план добычи углеводо
родного сырья. Дополни
тельно к заданию ими 
отправлено потребителям 
с начала года свыше 23 
тысяч тонн нефти. Вто
рой месяц в счет третье
го Года пятилетки тру
дится бригада бурового 
мастера А. А. Лычева из 
экспедиции глубокого бу
рения,
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Ш Н А1»О ДН Ы И  К О Н Т Р О Л Ь  И А  П О С ТУ в областном 
комитете 
народного 
контроля

НАКАЗАН ЛИ ПОРОК? Иск бесхозяйственности Кто кого подвел

Скоро год, как народные контролеры Колпашевского 
РПУ бытового обслуживания дали принципиальную оцен* 
ку выявленным нарушениям при уценке шкурок соболя и 
других материальных ценностей. Но страсти вокруг «ме
хового» дела в коллективе бытовиков не стихают.

— Отделались легким испугом, — говорят о виновных 
одни.

— Сухими из воды вышли, — возмущаются другие...
И повод для таких суждений есть. Ведь за причинен

ный предприятию материальный ущерб в несколько ты
сяч рублей никто из виновных до сих пор не наказан. 
Справедливость в данном случае пока не восторжество
вала.

В декабре прошлого года 
в кабинете начальника РПУ 
бытового обслуживания (те
перь уже бывшего) Л. Т. 
Зыряновой раздался теле
фонный 'ЗВОНОК. Работники 
Тогурского Дома быта инте
ресовались; почему вдруг 
так подешевели меха, из ко
торых шьют себе шапки 
главный бухгалтер О. И. 
Трифонова, кладовщик скла
да сырья А. Л. Францконус, 
бухгалтер А. А. Мандрако- 
ва? Проверкой сигнала за
нялись народные дозорные. 
И, потянув за ниточку, раз
мотали целый клубок нару
шений, следовавших одно за 
другим, начиная с создания 
комиссии и заканчивая реа
лизацией уцененных мате
риалов.

Как выяснилось, уценка на 
складе сырья, которым за
ведовала А. Л. Францконус, 
в прошлом году производи
лась дважды — 17 июня и 
15 декабря. И оба раза — 
вопреки указаниям «О по
рядке уценки и реализации 
-материалов и запасных ча
стей, утративших свои пер
воначальные качества». Этим 
.^кументом, ссгласованнЬгм 
; заместителями министров 

финансов, торговли и мини
стром бытового обслужива
ния СССР, главный бухгал
тер при выполнении своих 
служебных обязанностей не 
руководствоваласд». На засе
дании головной группы на
родного контроля О. И. Три
фонова заявила, что она не 
знала порядка проведения 
подобных операций, хотя это 
вызвало недоумение: ведь в 
бухгалтерии она работает 
13 лет.

Нет сомнений в том. что 
главный бухгалтер обо всем 
хорошо осведомлена и в по
добных вопросах ориенти- 
Иуется прекрасно. Дело, ви
димо, в том, что соблюдение 
необходимых формальностей 
просто не входило в личные 
планы О. И. Трифоновой. 
Иначе зачем ей в обход ад
министрации брать на себя 
все хлопоты по уценке? По 
распоряжению Ольги Ива

новны, без приказа началь
ника РПУ по неутвержден- 
ным актам значительно сни
жены цены на шкурки собо
ля, каракулевые воротники 
и разные ткани, в том числе 
и на ходовые, поступившие 
на склад несколько месяцев 
назад!. Часть тканей продана 
с грубым нарушением уста
новленного порядка: без
фактур, накладных и указа
ния новой цены.

Факты—вещь упрямая. Со
поставив их, дозорные при
шли к выводу; в действиях 
О. И. Трифоновой, замести
теля главного бухгалт€1ра 
С. С. Строевой, бухгалтера 
А. П. Мандраковой и А. Л. 
Францконус четко просмат
риваются злоупотр^ления 
служебным положением, 
умышленное, ничем не под
твержденное занижение 
цен. И что же? Они устыди
лись, повинились? Ничуть. 
В одни голос валили вину 
на других, утверждая, что 
сами действовали исключи
тельно в интересах пред
приятия. Без всякого злого 
умысла.

Но если это так, то поче
му в состав комиссии не 
включили людей со специ
альным образованием и опы
том работы с тканями? Сло
вом, компетентных, как то
го требует инструкция. По
чему комиссия ни разу не 
собиралась в полном соста
ве? Акт уценки В. П. Се- 
менцов и Г. П. Кузьмина 
подписали, не участвуя в 
работе комиссии. По сущест
ву материалы уценили са
ми работники бухгалтерии. 
Почему меха три года про
лежали на складе, а не пе
редавались в салон для 
оформления заказов? Поче
му те, кто приобрел деше
вые шкурки соболя, изделия 
предпочли шить не этажом 
ниже—в своей мастерской, а 
в Доме быта рабочего посел
ка Тогур? Да потому, что 
тогда вместо дешевых кра
сивых шапок Ольге Иванов
не и ее подругам досталась 
бы, как выразился один из 
дозорных, дырка от бубли
ка. На заседании головной

группы ад.министрации РПУ 
предложено взыскать с ви
новных причиненный пред
приятию ущерб с наложени
ем дисциплинарного взыска
ния.

Материалы проверки и 
свой протокол дозорные на
правили в областное управ
ление бытового обслужива
ния. Начальник Б. П. Сте
панов отреагировал на них 
приказом, в котором Л. Т. 
Зыряновой объявлен стро
гий выговор, а Трифонова 
освобсьждена от занимаемой 
должности и уволена по не
доверию; Дисциплинарные 
взыскания наложены на на
чальника финансового отде
ла и главного бухгалтера уп
равления Г. В. Мухину и 
Е. В. Яценко. Приказ обя
зывал Зырянову предъявить 
к виновным иск на возмеще
ние материального ущерба.

Теперь уже проверкой сиг
нала народных контролеров 
занялась сотрудник ОБХСС 
Колпашевского ГОВД В. П. 
Евневич. А затем материа
лы поступили в прокурату
ру г. Колпашева. Старший 
следователь Н. М. Федоров 
разбирался с ними дважды 
и, не усмотрев в действиях 
работников РПУ состава 
преступления, оба раза вы
нес постановление об отка
зе в возбуждении уголовно
го дела. Сгустившиеся было 
над головой Трифоновой 
грозовые тучи начали расг 
ходиться. Осталось только 
как-то открутиться от воз
мещения материального 
ущерба. Его администрация 
имела право востребовать с 
виновных через суд.

Однако и с этим дело за
стопорилось. Шло время, а ис
полняющая обязанности глав
ного бухгалтера С. С. Строе'- 
ва, проигнорировав указание 
Л. Т. Зыряновой, все тяну
ла и тянула с перечислени
ем госпошлины в бюджет. А 
без этого суд документы на 
рассмотрение дела не при
нимал. Зато О. И. Трифоно
ва зря времени не теряла. 
Она разослала письма в Ми
нистерство бытового обслу
живания и другие высокие 
инстанции, требуя восста
новить ее в прежней долж
ности в связи с незаконным 
увольнением. И всем на 
удивление добилась своего. 
И не потому, что действи
тельно несправедливо пост- 
р<адала.

Приказ об увольнении, 
подписанный начальником 
облбытуправления В. П. Сте
пановым, издан с нарушени
ем статьи 136 Трудового за
конодательства; по истече

нии месячного срока после 
обнаружения проступка. До
шло до курьеза. Б. П. Сте
панов не без смущения пы
тался объяснить, что вс,е 
сделали как положено, но 
к дате в приказе—9 февра- 
'ля—чья-то цоварная рука 
подставила впереди едини
цу. И вот... получился такой 
конфуз. А злоумышленник? 
Разумеется, его не нашли.

Между тем восстановле
ние в прежней должности 
автоматически возвратило 
Трифоновой утраченное бы
ло право на получение пре
мий за хорошие результаты 
работы коллектива предпри
ятия в четвертом квартале 
и за год, а также северных 
надбавок к заработной пла
те. Она не преминула этим 
воспользоваться и тут же с 
сохранением всех льгот пе
решла работать на другое 
предприятие. Ни морально, 
ни материально не постра
дали и другие причастные 
к незаконной уценке мате
риалов лица.

С таким примером нена
казуемости порока дозор
ные не захотели мириться. 
И свои материалы проверки 
направили в областной ко
митет народного контроля. 
После чего ими занялись 
областные административ
ные и следственные органы. 
После дополнительных про
верок в начале ноября след
ственным управлением про
куратуры области вынесено 
постановление, в котором 
говорится: «...в действиях
работников Колпашевского 
РПУ БО усматриваются 
признаки преступления, 
предусмотренные статьями 
92 и 172 УК РСФСР, и они 
должны нести уголовную от
ветственность». Материалы 
опять направлены в Колпа- 
шевркую прокуратуру для 
организации расследования. 
Этим и занимается сейчас 
следователь Н. П. Москви- 
чева.

Последнюю точку в этой 
довольно затянувшейся. ис
тории поисков истины, надо 
полагать, поставит суд. Од
нако судить надо не только 
непосредственных виновни
ков случившегося, но и 
служебное равнодушие, без
деятельность, недопустимую 
беспечность должностных 
лиц. Происшедшее в Кол- 
п а ш е  в е к о м  РПУ, как 
убеждают факты, не слу
чайность. Это логическое 
следствие расхлябанности, 
отсутствия твердой дисцип
лины и порядка в работе 
самого управленческого ап
парата.

Н. ГОЦУЦУРА.

ЗА  БАСТИОНАМИ  
И З О Т Х О Д О В

-Рейд «Красного знамени»

Судить 
ком петентно  

и гласно

'Рассказы об активистах

ВОЗРАСТ-НЕ ПОМЕХА

В областном комитете народного контроля состоялся 
двухдневный семинар-совещание председателей город
ских и районных комитетов народного контроля по акту
альным вопросам перестройки работы органов народного 
контроля в свете современных требований.

С докладом на эту тему выступил председатель обла
стного комитета народного контроля М. А. Матвеев.

В докладе и выступлениях участников совещания кри
тически, с позиций январского и июньского (1987 г.) 
Пленумов ЦК КПСС оценивалась работа по усилению 
контроля за реализацией программных установок пар
тии в решении жилищной проблемы и более полного 
удовлетворения населения в продовольствии. Обраща
лось внимание на выработку дополнительных мер по 
усилению контроля за выполнением программы по про
изводству мяса в личных хозяйствах граждан и подроб
ных сельских хозяйствах предприятий. На совещании 
подчеркивалось, что комитеты и группы в основу своей 
практической деятельности должны положить приоритет
ные направления контроля.

Отмечено также, что вьтолнение задач XXVII съезда 
партии и последующих Пленумов ЦК КПСС в усдовиях 
демократии и гласности невозможно без усиления преду
предительного контроля, усиления его профилактической 
направленности, повышения активности групп и постов, 
каждого контролера. Центр тяжести всей работы коми
тетов должен быть перенесен непосредственно в группы 
НК, в трудовые коллективы. Цель групп и постов — 
решительно устранять помехи на 'пути развития эконо
мики, принципиально оценивать позицию тех, кто наме
ревается старыми методами решать современные зада
чи, А для этого требуются глубокая компетентность, по
литическая зрелость,'

Н. АЮШБВ,
инспектор областного комитета народного контроля.

Хаиму Шулимовичу Симону 
в следующем году исполнит
ся 80 лет. Но он до сих пор 
сохраняет бодрость духа, оп
тимизм, X. Ш. Симон завадуат 
нештатным бюро жалоб при 
областном комитете народно
го контроля. Награжден почет
ным знаком «За активную ра
боту в органах народного 
контроля СССР»,

В составе бюро жалоб—20 че
ловек. Все пенсионеры, но 
специалисты своего дела: в
прошлом юристы, аиономнеты, 
бухгалтеры... Увлеченные ра
ботой и убежденные е своем 
деле люди. Сотни жалоб про
верили они, а в управлении 
торговли проанализировали 
всю систему работы с жало
бами № заявлениями трудя- 

итогам проверни 
X. Ш. Симон подготовил для

областой газеты материал,
В нынешнем году члены бю

ро познакомились с заявлени
ями трудяи|ихся в городском
комитата народного контроля, 

Сам ХаимГлавтомскстроа.
Шулнмович вместе с юристом 
выезжал по устному сигналу 
в Шагарский район, подсоб
ное хозяйство об'ъадинения 
«Союзтомснмвлиоряция».

Каждый год Симона пригла
шают сотрудники отдела ох
раны труда манометрового 
завода (кстати, здесь он стоит 
на партийном учета, здесь на
чинал свою трудовую биогра
фию). Поработать, помочь со
ставить планы, отчеты. И он 
не отказывается: только в жи
вом и конкретном деле он 
чувствует себя уверенным и нужным.

А. ВАЛЕНТИНОВ.

Горы отходов — опилок, дощечек, раз
нообразных обрезков — бросдюгея в глаза 
на территории Томской карандашной фаб
рики. Кучи хлама гирляндами тянутся под 
пневмотрассой, между корпусами, загора
живают подходы к бассейну, где сортимен
ты выдерживаются перед отправкой на 
распиловку (водоем используется и в про
тивопожарных целях). 'За несколько часов 
нашего пребывания на «карандашке» не да
вала noiKOH мысль; почему эти отходы спи
саны в отвал или обречены на сжигание, а 
не используются для выпуска товаров на'- 
родного потребления?

Не первый раз замечаем на фабрике 
подобные «пейзажи». Рождаются они, как 
выяснилось, очень просто. Пневмотрасса, 
по которой из цехов выводится часть от
ходов, — с многочисленными утечками. 
Склад опилок набит. Отходы должны уво
зить с территории семь грузовиков, однако 
в ноябре большинство их простаивало. 
Директор предприятия А. Е. Сухарев и 
заместитель главного инженера Ю. П. Ма
дисон ссылались на ремонтную проблему. 
Да как-то неубедительно звучали их оп
равдания при одном упоминании, что на 
территории не имеющего себе подобных в 
стране предприятия в любой момент 
может заполыхать пожар. При пос
ледней проверке сварочные работы в це
хе № 3 велись на не очищенном от древес
ного хлама участке. Рядом — кедровая до
щечка, приготовленная к укладке. Не по
шло, видно, впрок руководителям фабрики 
недавнее ЧП. 14 октября собрались под
варить оборудование так называемого мо- 
рильного отделения — загорелся находя
щийся поблизости утеплитель.

Характер труда на деревообрабатыва
ющем предприятии таков, что нарушение 
правил пожарной безопасности нередко со
четается с отступлениями от техники безо
пасности. Нам довелось увидеть в цехе 
№ 2 и оголенные провода электропитания, 
и открытые шкивы, месяцами не убирае
мый пересохший древесный мусор.

Удивительное дело, но в беспорядке 
хранятся даже горюче-смазочные вещест
ва. Это на деревообрабатывающем-то про
изводстве!

Загорания стали на фабрике явлением 
рядовым, к ним привыкли все — и рабо
чие, и руководители. Собьют прорвавше
еся пламя да успокоятся. Не заботит 
службу главного инженера, самого дирек
тора А. Е. Сухарева, что бездействует и 
разукомплектовывается станция пожароту
шения, цехи не обеспечены элементарными

противопожарными средствами, трудно 
сыскать исправный Гидрант, о кранах и 
говорить нечего... Активность фабричное 
руководство начинает проявлять лишь то
гда, когда на стол директора ляжет прото
кол госпожнадзопа. Но административный 

пыл в тех случаях употребляется на уго
воры-заверения инспекторов.

Служебная переииска между дирекцией 
п;^дприятия и отделом пожарной охраны 
УВД весьма выразительна. Вот фрагмент 
двухлетней давности. Постановлением от 
18 июня 1985 года инспекция запрещает 
экодлуатацию пневмотранопорта, склада 
опилок. В документе, подписанном началь
ником ОНО УВД В. А, Куликовым, в ча
стности, указывается: «большие потери
производственных отходов», «проезжая 
часть вокруг корпусов также засьшана 
опилками», «средства пожаротушения 'от
сутствуют». А. Е. Сухарев вскорости об
ращается со слезным письмом на имя 
В. А. Куликова. Тут и гарантия ирключе- 
ния потерь опилок, и обязательство вовре
мя их отвозить, и обещание закрыть 
склад ГСМ от посторонних лиц. Отсрочки 
для ремонта (с условием одновременной 
эксплуатации) удалось-таки додиться. Но в 
конце ноября грянула новая проверка. И 
опять за подписью А. Е. Сухарева следу
ет письмо с объяснением причин несосто- 
явшейся реконструкции пневмотрассы, с 
привычными заверениями и просьбой раз
решить эксплуатацию неисправного обору
дования на очередные полгода...

Игнорирует служебные предписания ад- 
минис,трация фабрики и нынче. В мае ей 
направлено предупреждение. Ведущие спе
циалисты предприятия в ответ выдали 
заключение о возможности безопаоной(!) 
работы. Оно начисто было опровергнуто 
июньским протоколом. Подобный состав
лялся и в октябре. СХднако разрушить 
бастионы из древесных отходов годпож- 
над'зору, народным конттолерам пока не 
удается.

Может, помогут в этом другие органы 
Ленинского района? Остановят наконец 
игру с огнем? А заодно и потребуют от 
деревообработчиков эффективного исполь
зования отходов ценной древесины.

Б. ЧИП,
государственный инспектор Госпож

надзора;
А. ВАСИЛЬЕВ, 

наш нешт. корр.
НА СНИМКЕ А. 'Васильева: «пейзаж»

под пневмотрассой.

Рассматривался вопрос 
том, как ведется жилищное 
строительство в РЭУ «Томск 
энерго». Вопрос актуаль 
ный. Ведь сейчас, когда на 
мечена жилищная програм 
ма до двухтысячного года, 
ни один коллектив не дол 
жен остаться в стороне, 
Как же реализуется эта 
задача в энергетическом ве 
домстве области, причем не 
в плане перспектив, а в на 
стоящий день?

План года по строитель 
ству жилья не выполняется 
За три квартала освоено 
всего 61,8 процента капи. 
тальных вложений. Введено 
33 процента необходимо' 
го объема жилой площади.

Но ведь не только за про 
вал программы нынешнего 
года спрашивают с руково
дителей РЭУ. На протяже 
НИИ четырех лет, не осваи
ваются капитальные вложе
ния.

— Чем же объясняется 
этот факт? — поинтересо
вались члены комитета.

— Подрядчик загружен на 
вводных объектах, некото
рые дома включены в план 
без всякого задела, — по
ясняет заместитель управля
ющего РЭУ В. А. Пронин,

— Тогда объясните, как 
лично вы влияли на то, что
бы ускорить строительство?

— Обращался в министер
ство, в обком партии, в дру
гие организации...

— Допустим, что вы не 
можете повлиять на подряд
чика, но ведь вы и с хозспо 
собом не справляетесь. По
чему?

— Начали осваивать его 
недавно, нет опыта, трудно 
решать вопрос с кирпичом, 
другими стртнтельными ма 
териалами...

Эти трудности действи
тельно объективны, но ведь 
их испытывают все органи
зации, строящие жилье соб
ственными силами. Тем не 
менее эти вопросц.1 боль
шинство руководителей ре
шают положительно.

— Я 80 процентов своего 
времени трачу на жилье,
с обидой заметил управля
ющий РЭУ «Томскэнерго» 
Н. А. Вяткин. — Стараем
ся все вопросы, зависящие 
от заказчика, решить поло
жительно, и 'все  же такой 
исход...

Не хотелось бы объяснять 
срыв плана беспомощностью 
руководителя. ■ Скорее — 
бесконтрольностью.

Ну а подрядчик — трест 
«Томлесстрой»? Что скажет 
заместитель управляющего 
Е. В. Бражников?

— Мы с энергетиками ра
ботаем дружно, — заверил 
Евгений Викторович. — Но 
в Асине, например, мы стро
им еще 10 домов, школу, 
клуб. Этими стройками за
нимались в первую очередь.

Руководит€)ль , подрядной 
организации не стал обо
стрять отношения с заказ
чиком, заверив, что пользы 
будет больше, если партне
ры объединят усилия, а не 
станут заниматься взаимны
ми упреками. Что ж, этот 
вывод верный, но, наверное, 
стоило и самокритично при
знать, что строители все же 
подвели заказчика. Да и о 
какой согласованной работе 
может идти речь, если сда
ча 59-квартирного дома, на
пример-, у одних значитюя 
в третьем квартале, а у дру
гих — в четвертом?

Комитет ограничился 
предупреждением по отно
шению к Е. В. Бражникову, 
Н. А. Вяткин предупреж
ден, а В. А. Пронину объ
явлен выговор.

Наложено взыснание
КАКОВЫ ЕГО УРОКИ? ОБ ЭТОМ РАЗМЫШЛЯЕТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ

Тогда мы ограничились вседозволенность. Не могу 
гп unt народно- только разговором с дирек- согласиться с этим. ^
го контроля руководители, торам совхоза В. С. Крив 
допустившие ущерб или бес- цовым, потому что поле в 
хозяйственность. Одни счи- конце концов было пересе- 
тают его незаслуженным и яно. Но не думая я 
высказывают обиды, другие директор на замечание’ 

с пониманием и ответст- родных контролеров отреа- 
венностью. Вер зависит от гирует так болезненно. На 
того, насколько человек районной

-что
на-

ДЕЙСТВОВАТЬ СООБЩА
Собрание народных контролеров состоялось в объединен 

НИИ «Сибэлентромотор». Дозорные обсудили вопрос о том, как 
усилить действия групп, «Комсомольского прожектора» и 
всевозможных комиссий, объединив их усилия ш борьбе с 
бесхозяйственностью, нарушениями трудовой дисциплины, 
низким качеством производства. В выступлениях председате> 
ля головной группы А. С. Осина, руководителя цеховой груп
пы А. А. Колмакова, начальника штаба «Комсомольского про
жектора» Л. Хамидуллина была высказана мысль о координа
ции работы всех подразделений. Это предложение было при
нято участниками собрания. Созданы четыре сектора и пять 
групп 8 соответствии с направлениями работы, которые оп
ределили для себя .активисты.

Е. ПОНОМАРЕНКО,нештатный инспектор Томского городского комитета на
родного контроля.

правильно оценил меру сво
ей вины.

Вспоминается такой слу
чай. который стал предме
том внимания народных 
контролеров нынешней вес
ной. Полным ходом шла по
севная кампания. Из совхо
за «Петровский» 
тревожный сигнал: 
заторы недобросовестно 
провели сев овса — рассы
пали его по всему полю. Да
же неспециалисту ясно, что 
оно должно быть внесено в 
землю, иначе не бывать

партконференции 
он упрекнул дозорных, что 
они помешали ему прове
сти эксперимент — посеять 
зерно через ряд. и намек
нул: желательно контроле
рам не лезть не в свои дела. 
Однако, как вы уже догада
лись, эксперимент не удал- 

поступил ся. Вот и думай: правильно 
механи- ли мы тогда поступили, что 

не обсудили факт на коми
тете?

Иногда говорят; чем серь
езнее наказание, тем боль
ше пользы. Опека, мол.

урожаю. Факт подтвердился, рождает расхлябанное,ть.

Директора совхоза «При
обский» В. А. Боброва я 
знаю давно. В свое время 
он работал главным зоотех
ником районного управления 
сельского хозяйства. Но вот 
поставили его руководить 
совхозом, где до него был 
допущен большой падеж 
скота, ущерб тогда составил 
почти 80 тысяч рублей. 
Рассчитывали на его уме
ние анализировать, знание 
экономики и специфики про
изводства, поэтому и были 
уверены, что порядок в жи
вотноводстве он наведет. 
Поскольку это хозяйство 
было на контроле у район
ного комитета НК, то и за
глядывали дозорные туда 
чаще, чем к другим. Раз 
проверили — нет сдвигов к 
лучшему, другой раз — та 
же картина.

— Как я буду наказывать 
людей, если и так некому 
работать? Последние разбе
гутся... — оправдывался он.

Но впоследствии (правда, 
не без нашего влияния) по
нял, что заигрывать с людь
ми — это не метод рабо
ты. Руководитель сумел пе
реломить амбицию, стал 
влиять на коллектив не с 
помощью панибратства. а 
логикой убеждения и требо
вательностью. Сейчас дела 
в хозяйстве идут гораздо 
лучше: надои молока замет
но поднялись, совхоз стал 
чуть ли не третьим в рай
оне.

Дилемма — наказать ви
новных по всей строгости 
или ограничиться предупре
ждением — возникает часто. 
Есть у нас в районном 
центре ремонтно-техниче
ское предприятие. Кроме 
всего прочего, оно еще экс

плуатирует очистные соору
жения, которыми пользу
ются и маслозавод, и дет
ский комбинат, и несколько 
жилых домов. Но по сути 
сооружения не функциони
руют (не работают отстой
ники, нет биоочистки), а об
служивающий персонал ис
правно получает зарплату. 
Руководители предприятия 
обещали комитету, что' со
оружения в порядок приве
дут. Но прошло время, а 
дела нет. Значит, надо было 
сразу наказать работников? 
Тогда и пользы было бы 
больше?

Почти 12 лет возглавляю 
я районный комитет народ
ного контроля. За эти годы 
рассмотрены сотни важней
ших вопросов, десятки ви
новных понесли заслужен
ное наказание. Многие из 
них правильно оценили всю

меру ответственности. Дру
гие, наоборот, оказались 
далеко не на высоте, а не
которых даже пришлось ос
вободить от занимаемой 
должности. Но сейчас уже 
немало таких руководителей, 
как директор совхоза «Кед
ровый» И. Д. Гуммер, кото
рые работают в тесном кон
такте с народными контро
лерами и даже по незначи
тельному, казалось бы, сиг
налу принимают конкретные 
меры. Это идеальный cnocod\ 
работы.

Думаю, что в сегодняш
них условиях перестройки 
так и должно быть, ведь 
роль народных контролеров 
возрастает еще больше.

Г. ИВАНОВ, 
председатель районного 
комитета народного 

контроля.
.с. Кривошеино.

По следам наших 
выступлений «Зачем распинаться.. »

в  материале под таким 
заголовком, опубликованном 
29 сентября, рассказыва
лось о проблемах, поднятых 
на отчетно-выборном проф
союзном собрании бригады 
О. И. Пуховской из УОР-5 
треста «ТомскпрОмстрой».

Присутствовавшие на собра
нии председатель профкома 
управления С. В. Пенкин и 
начальник производственно
технического отдела В. В. 
Карташов уклонились от от
вета на волнующие бригаду 
вопросы. Свою позицию 
председатель профкома С. В.

Пенкин объяснил так: у
нас, мол, 12 бригад, зачем 
же распинаться перед каж
дой. Вот соберем их на об
щее собрание, там и пого
ворим...

Хотя и с большой задерж
кой, но наконец получен от
вет от председателя (^кома

профсоюза рабочих строи
тельства и промстроймате- 
риалов С. И. Зудова. В нем 
говорится: «Корреспонден
ция рассмотрена в обкоме 
профсоюза на «дне предсе
дателя» при обсуждении 
вопроса о ходе отчетов
выборов в профсоюзных ор

ганизациях отрасли. Отме
чено, что на собрании проф
группы бригады О. И. Пу
ховской были высказаны 
справедливые критические 
замечания. Приняты меры 
по их выполнению. Так, бы
товое помещение бригады 
доукомплектовано оборудо

ванием, заказаны типовые 
шкафчики. В связи с уве
личением численности брига
ды за счет учащихся ПТУ 
решается вопрос о выделении 

■ дополнительного вагона-бы
товки.

Чтобы улучшить обеспе
ченность отдельных бригад 
механизированным инстру
ментом и подъемниками, со- 
в'зту трудового коллектива 
рекомендовано размер КТУ 
руководителей участка ма
лой механизации определять

с учетом мнения бригад от
делочников и инженерно- 
технических работников уп
равления. Для искоренения 
фактов нарушения техноло
гии работ, особенно на за
вершающем этапе строи
тельства, трест и главк при
нимают меры по совершен
ствованию планирования вво
да объектов.

Корреспонденция «Зачем 
распинаться...» также обсуж
дена на заседании профко
ма треста «Томекпром-

строй», на котором началь
нику управления Ю. Ф. Га- 
fiaesy указано на то, что на 
собрании не было руководи
телей управления».

®ак видим, отраслевой об
ком профсоюза прислал до
вольно подробный ответ о 
мерах по высказанным на 
собрании профгруппы крити
ческим замечаниям. Однако 
при этом умолчал о глав
ном — о своем отношении 
к позиции председателя 
профкома управления.

)■
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Стержень наших планов
ВСТРЕЧА В СТРЕЖЕВОМ

В мвнувшую субботу здесь состоялась 
встреча члена ЦК КПСС, депутата Вер
ховного Совета СССР, заведующего Отде
лом строительства ЦК партии А. Г. Мель
никова с избирателями — коллективом 
треста «Томскгазстрой». А. Г. Мельников 
посетил новостройки Стрежевого — круп
ный торговый центр, жилой дом, где бесе
довал со строителями и жильцами, веду
щими отделку своих квартир, а также ка-

Малореченскомфе, котельную, побывал на 
месторождении, где в соответствии с отра
слевой программой «Нефть и газ» завер
шаются работы по автоматизации первого 
в Западной Сибири промысла.

В поездке, беседах, встрече с избирате
лями принял участие первый секретарь 
Томского обкома пмтнн В. И. Зоркальцев.

Состоявшийся в Доме культуры «Строи
тель» разговор, заинтересованный, де
ловой, что всегда было свойственно стре- 
жевчанам, выявил и нечто новое, но очень 
важное, рождающееся на наших глазах в 
условиях перестройки. Это — готовность 
тружеников томского Севера взяться, не 
откладывая, за дела любой сложности, 
усиленная пониманием нового характера 
задач — быть исполнителями и творцами 
реального ускорения.

А, Г. Мельников расска
зал о тех рубежах, на кото
рые вышел Западно-Сибир
ский нефтегазовый комплекс 
пос.ле известного совещания 
в Тюмени. Прошедшие поч
ти два с половиной года по
казали. что Томская область 
была и остается устойчивой, 
надежной базой добычи неф
ти. За это время освоены 
новые месторождения., выро
сли объемы бурения, в том 
числе проходка на одну 
бригаду, что обеспечивает 
превышение планов добычи. 
Новые возможности, уже ка
чественного порядка, откры
ваются с реа’лизацией про
граммы «Нефть и газ», за 
которую крепко ухватились 
томичи.

Перемены также этапно
го характера знаменуют со
бой отнесение поселка Кед
рового к категории городов 
областного подчинения. Не 
копируя, но беря все луч
шее из опыта застройки 
Стрежевого, в области ра
стет еще один город. Пусть 
здоровая конкуренция по
может им стать современны
ми социалистическими горо
дами со своим обликом.

А, Г. Мельников с удов-

быта, выделены приоритет- 
,ные г/грасли. Измен|ям(11сй 
и дополняются функции 
заказчика, строителей, архи- 
текторсв...

Новый хозяйственный ме
ханизм заставляет планиро-

ли там жить семьей?» — 
обратился с вопросом к 
президиуму В. Степанцев. 
Как тут же выяснилось, 
проблема эта не новая, но 
возникла она не без уча
стия населения этого посел
ка, которое в свое время 
не пожелало переселяться в 
Стрежевой и настояло, что
бы там построили даже 
Дом культуры... И вот та
кой оборот принимает дело. 
В самом городе целена
правленно избавились от ва
гончиков и балков, поэтому 
его руководители не затруд
нились с ответом: «Будем
переселять из полевого * го
родка».

Затем выступили управ
ляющий трестом «Томцк- 
газстрой» _ А._ А. Фрицлер,

«Пусть всем поварам, 
которые так готовят, бу
дет стыдно. И в первую 
очередь — нашим пова
рам... Нам надоела недо
варенная еда...». Такое 
письмо пришло от уча
щихся седьмых и вось
мых классов школы 
№ 27.

мим?». — «Нет», — отве
чает. А тут на тебе!..

Монолог Людмилы Ва
сильевны понятен. Кому 
приятно, когда о его работе 
говорят плохо?.. И заведу
ющая производством попы
талась нарисовать благопо
лучную картину. И продук
ты завозят хорошие. И бра
керажный журнал заполня
ется ежедневно. И повара с 
четвертыщ разрядами.

СНОВА ШКОЛЬНАЯ 
СТО ЛО ВАЯ ...

сантехнических изделий, 
отделочных материалов, це
мента, стройматериалов, 
рг^звитию круинопанельного 
и монолитного домострое
ния.

В новых условиях хозяй- бригадир СУ-5 В. К.* Ефре- 
вать строительство объектов ствования, когда задачи мов, мастер СУОР Г. П.

Вве- резко растут, едва ли не Малышева, начальник
решающим становится на- КМСУ-1 И. М. Петров,
ращивание мощностей соб- бригадир УПТК Л. А. Ва-
ственной базы строитель- сильева, бригадир водителей
ных организаций. К сожа- Н. Д. Тимонов... Они расска- 
лению, трест «Томскгаз- зали, чем живут коллективы
строй» за 20 лет так и не 
создал для себя базы.

Говоря о других особен
ностях текущей пятилетки,
А. Г. Мельников подчерк-

в нормативные сроки, 
дены штрафные санкции за 
«есоблюдение сроков вво
да. И если раньше планы 
текущего года формироваг 
лись до июня, то нынче эта 
работа завершается в де
кабре.

на пороге нового года пяти
летки, что их волнует в

Гтгюителям пеоепается оа- i uDi/рл и другил иииисн- связи с переходом на новые

Ме“  “ е“ " : звучали" р "” -

дневные («Это же расточи- 
тельство — выкладывать 
кирпичные стены до метра 
толщиной) и житейские, но

ком направлении развивает- людьми, овладения
ся строительное дело.

Основой перехода на но- практическими рычагами 
вые методы хозяйствования хозрасчета. Непростая осо-
послужил массовый переход бенность пятилетки в том, 
общестроительных отраслей чтобы старый хозяйствен
на коллективный подряд. В ный механизм остановить.
сочетании с повышением за
работной платы коллектив
ный подряд дает взрыв
ной эффект роста произ
водительности труда. Впере
ди новая ступень, когда 
потребуется не просто хо
рошо работать, а жить на

а новый запустить без по
терь. Надо, чтобы первич
ные партийные организации 
первыми осознали это и воз
главили процесс перестрой
ки.

А. Г. Мельников остано
вился на актуальных зада-

летворением отметил успе- заработанные средотва. При qgx других отраслей — лес-

Ьбщегородские («Ребята 
учатся в три смены, нужна 
еще школа»). На вопрос о 
школе ответил председатель 
■горисполкома Т. Ф. 'Ше|бель- 
1гут.

и было еще одно выступ
ление сверх описка. Маши
ниста экскаватора К. А. 
Мергера беспокоит судьба 
совхозного поселка, давше
го название городу. Есть

хи строителей Стрежевого и работе на самофинансиро- промышленности и жи- Викулова, на-
сбласти в целом, оценив их вании возникают трудности лищно-коммунального хо- 
как хорошую поддержку с нормативной базой, осно- зяйства. Рассказал о вы-
курсу партии на перестрой- ванной на показателях пя-^ полнении наказа — строй
ку в строительном комплек- тилетнего плана. Но глав- тельстве Дома 'культуры в
се. Томичи быстро преодо- ное дело не в нормативах, седе Александровском и
лели психологический барь- а в том, чтобы больше по- призвал избирателей совме-
ер неуверенности в новых лучать прибыли, по-насто- стными усилиями
методах хозяйствования, на ящему задействовать протИ'

в^затратныйделе показали, как на той 
же базе нужно наращивать 
объемы строительства. Ред
ко где еще в других регио
нах страны достигается та
кой крутой рост — на 20—
25 процентов в год.

Депутат рассказал о про
водимой работе по осущест
влению решений XXVII съе
зда КПСС в капитальном 
строительстве в стране, от- 
.метил практические резуль
таты, тенденцию к динамиз
му, как первый отклик на 
глубокий характер преобра- --ооайонов 
зований в этой вшкнейшей •
(этрасли зкономики, заТЛог С ростом 
нувших все составляющие лищното 
строительного комплекса, обострилась 
После структурных изме- териального

механизм, 
меньшими ресурсами делать 
больше. Мы сегодня ос
мотрели дом, где жильцы 
сами участвуют в отделке 
квартир. Новое, нужное 
дело!

ускорить 
ввод столь важного для се
верян объекта.

Дальнейший разговор не 
оставил и намека на заорга
низованное ть.

званная так в честь руково
дителя существовавшего 
здесь хозяйства, сохранил
ся дом, в котором живет его 
жена. Дом нуждается в ре
монте — почему бы не об
новить его и не сохранить 
как память о сельском ру
ководителе? Время разру
шительно наступает на по
селок и с других сторон... 

Вопрос поставлен пра- 
ВИЛЬНО. И разве трудно его 

Люди задавали вопросы с решить? Собрать сельский 
места, а то И выходили к сход и решить на месте. 
’''Рибуне. Как это сделал. Многое из того, что бес- 

Мировая и отечественная например, водитель автоко- покоит стрежевчан, реша-
архитектура рцзвйвается лонны треста Владимир ется на месте. Только нуж-
сегодня в пользу мало- Степанцев, по существу и но больше гласности, нужно
этажной застройки, —г это,, одкрывший список выступа- чаще советоваться с людь-
прогрессивная тенденция, ювдх. ми, поднимать их на новые
и ее . надо, учитывать '.'Гч при Он живет в полевом го- дела и работать засучив 
йроектировании KjIyinHbix родке, а это — вагончики, рукава. Это и есть пере-

тепло в них в зимнюю сту- стройка, в этом и смысл
жу не держится. «Можно демократии.

Еще по пути от останов
ки к школе, встречая воз
вращавшихся с занятий 
девчонок и мальчишек, не 
могла удержаться—провела 
мини-опрос. Всем задавала 
один и тот же вопрос: «Нра
вится ли вам, как вас кор
мят в столовой?».

Ответы в основном были 
однотипны: «плохо», «ужас
но», «бывает неплохо, а 
иногда туда даже идти не 
хочется»,’ «ем дома». Неко
торые предпочитали вообще 
не говорить на эту тему. 
Кто-то, стараясь избежать 
оерьезного и, быть может, 
долгого и нудного разгово
ра или заподозрив какую- 
нибудь «райбираловку», 
бросал в ответ неопреде
ленное «нормально» и спе
шил уйти.

Письмо школьников в ре
дакцию для зав. произ
водством Л. В. Сулимовой 
было большой неожидан
ностью.

— Вот так! В глаза улы
баются, а за глаза... Поче
му же к нам никто не при
шел, не сказал? Если что-то 
не устраивает, надо же бы
ло сначала здесь решить, а 
потом посылать письма в 
редакцию. Это-то они бы
стро сообразили... Что им 
еще надо? Стараемся разно
образить питание, проводим 
мясные, молочные, рыбные 
дни. Выпечка, соки всегда 
есть. По пятницам—сосис
ки. Сырки вот творожные. 
Суп отличный! Не знаю, 
чем еще кормить? Делика
тесами? Так у нас же не 
ресторан, а столовая треть
ей категории. Школьники 
такие, что не угодишь. До
ма ведь не всегда едят то, 
что здесь видят... У меня 
своих двое детей здес̂ ь 
учатся. На кухне ведь не 
кормлю. Питаются вместе 
со всеми. У дочери-семи
классницы иногда спраши
ваю: «Ну, что, не жалуются 
ваши на то, как кор-

(«Молодые, после училища, 
но 'не жалуюсь: хорошо го
товят»). И Тамара Иванов
на Смышляева, директор 
школы, каждый день смот
рит—проверяет...

Чтобы о работе столовой 
судить объективнее, про
сматриваю бракеражный и 
санитарный журнал, книгу 
жалоб и предложений.

Изучение книги жалоб 
мало что дает. Записи — 
жалоб почти нет, — как пра
вило, стандартные. Работни
ков столовой благодарят за 
«вкусно приготовленный 
обед», «разнообразное ме
ню», «хороший выбор со
ков, разнообразную выпеч
ку», «тактичное обслужива
ние». Именно такая лексика 
встречается, к примеру, в 
заявлении № 27 от 30 ап
реля 1986 года-, написанном 
«коллективом старшекласс
ников» (без указания фа
милий).

— Но сейчас же не 
1986-й год. Мало ли что 
может измениться за полто
ра года! — воскликнет чи
татель и будет прав. Но 
дело в том, что и в про
шлом году были нарекания 
на качество приготовлен
ных в столовой блюд. К 
директору школы не раз об
ращались десятиклассники, 
и это, наверняка, были не 
те ребята, которые писали 
приведенную выше аноним
ную благодарность.

Вернемся к официальной 
документации. В санитарном 
журнале записи более кон
кретны, чем, скажем, в кни
ге жалоб и предложений. 
Здесь уже и должность 
проверяющего указывается, 
и его фамилия.

В акте, составленном 
1 октября нынешнего года, 
врач санэпидстанции пишет: 
«Нет условий для мытья 
посуды, т. к. не подключены 
.моечные ванны к электро

кипятильнику. При непра
вильной обработке посуды 
(мыли в бачке И ведре) воз
можна всцышка острых ки
шечных заболеваний. Сто
ловую закрыть до подклю
чения моечных ванн». Из 
записи от 9 октября следу
ет, что «моечные ванны 
подключены».

— С сентября у нас мой
ка не работала. Вот и при
шлось выходить из поло
жения. Сами организовали. 
Хотели как лучше. Перво
клашкам по классам разно
сили булочки и чай...

Оказывается, к 1 сентяб
ря столовая не была подго
товлена. До середины ок
тября заливали в обеденном 
зале полы.

Разговор продолжается 
уже в кабинете директора 
школы Т. И. Смышляевой.

— Школа отметила свой 
30-летний юбилей. Решили 
ремонт сделать. Но... то бе
тона не было, потом стадион 
сдавали. Ремонт столовой 
затянулся. Но не было дня, 
чтобы не кормили. По су
ществу письма: верно ребя
та пишут. Правда, ко мне, 
кроме десятиклассников, 
никто не обращался, а пи- 
шут-то школьники средних 
классов...

Узнаю и о том, что ино
гда за хлебом и крупой ра
ботникам столовой прихо
дится бегать в магазин. О 
том, что часдо привозят 
очень черствый хлеб, осо
бенно после выходных, вы
печку такую, что «хоть 
гвозди забивай».

Почему же об этом сразу 
ни словом не обмолвилась 
заведующая производством? 
Почему из-за нежелания 
взрослых — педагогов и 
работников питания — пор
тить отношения («может 
быть, не всегда хотим скан
дальных ситуаций...») дол
жны страдать дети?

— Можно много найти 
причин, объясняющих не
удовлетворительное питание: 
и в завозе продуктов, и в 
их ассортименте, и в приго
товлении пищи. Но не дол
жно быть Этих причин, — 
так считает директор шко
лы Т. И. Смышляева. И с 
ней нельзя не согласиться.

Ну и в  заключение не
сколько слов о встрече с 
авторами письма.

— Это не мы писали. 
Писала Таня, а мы только 
подписи поставили,— сразу 
же заявила одна из дево
чек.

А Таия не отпиралась:
— ■Да, я писала. Почему 

нет моей подписи? Да мы. 
вообще не собирались ста
вить ничьи подписи. Девоч
ки просто сами свои поста
вили.

С. ЖУРАВЛЕВА.

жилых комплексов и мик-

объемоЕ жи- 
строительства 

проблема ма- 
обеспечения

нений в управленческом ме- строек. Она и раньше су'
ханизме, повышения р.уко- 

, водящей роли центра, само
стоятельности и ответствен
ности местных органов соз
дан новый экономический 
мб'ханизм. Меняется струк
тура капитальных вложений, 
покончено с остаточным 
подходом к строительству 
жилья и объектов соцкульт-

ществовала, но планы 
строительства не выполня
лись, и таким образом под
держивалось видимое рав
новесие. Госстрой СССР 
разработал программу ре
сурсосбережения. Наряду с 
ужесточением норм расхода 
предусмотрены меры по 
на1жщиванию производства

В воскресенье А. Г. Мельников посетил в Томске ряд 
строящихся и недавно введенных в строй объектов, поз
накомился с жаучной программой «Строительство» и 
выставкой коммунального хозяйства в строительном ин
ституте, осмотрел мост через р. Обь. В обкоме КПСС 
состоялись совещания, на которых рассмотрены состоя
ние и развитие жилищно-коммунального хозяйства, итоги 
работы в 1987 году и основные направления развития 
капитального строительства в области на XII пятилетку.

В работе совещаний, посещении объектов участвова
ли министр жилищно-коммунального хозяйства РСФСР 
В. И. Попов, первый секретарь обкома КПСС В. И. Зор
кальцев, председатель облисполкома А. Е. Высоцкий и 
секретарь обкома КПСС А. А. Поморов.

С П Р А Ш И В А Й ТЕ-
О Т В Е Ч А Е М — Каковы размеры вы

деляемых в нынешнее время 
мичуринских участков?

В. ТЕЛЕШЕВ.
г. Томск.

Отвечает
• Ф
юрисконсульт

облисполкома Г. В. Кузь
мин:

— Земельные участки в 
коллективных садах членам 
садоводческих товариществ 
выделяются в размере от 
400 до 600 квадратных мет
ров.

■Конкретные размеры зе
мельных участков в указан
ных пределах устанавлива
ются органами, предостав
ляющими предприятиям, 
учреждениям, организациям 
землю.

У продавца секции «Блочная игрушка» 
центрального универмага Томска Надежды 
Вдовиной в эти дни много работы. Елоч

ные украшения — одни из самых ходовых 
товаров, ведь до Нового года всего два 
дня. Фото А. Калистратова.

Актуальный вопрос

Соревнование: пути развития
Как будет развиваться социалистическое соревнование 

в условиях действия Закона ,СССР о государственном 
предприятии (объединении)? Этот вопрос содержится не 
только iB телеграмме сотрудников газеты «Вечерний Ро
стов», но и во многих письмах трудящихся, поступа
ющих в ВЦСПС, Госкомтруд СССР, в ТАСС, редакции 
газет и журналов. ,0 проблемах tero дальнейшего совер
шенствования рассказывает заведующий отделом произ
водственно-массовой работы и заработной платы ВЦСПС 
С. А. АРЖАВКИН.

•—В ускорении , социально- 
экономического развития 
страны социалигдическое 
соревнование имеет важное 
значение. Его сила, как под
черкивалось в постановлении 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР. ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «о всесоюзном со
циалистическом соревнова
нии за успешное вьшолнение 
заданий двенадцатой пяти
летки» — в MaocoiBOCTH, в 
возможности направить ини
циативу миллионов тружени
ков на достижение намечен
ных рубежей, освоение и 
приумножение передового 
опыта, на практическую реа
лизацию творческих опоерб- 
ностей человека. Оно явля
ется и одним из ведущих 
факторов в достижении 
высшей цели общественного 
производства при социализ
ме — наиболее полного 
удовлетворения растущих 
материальных и духовных 
потребностей людей.

Важнейшая форма социа
листического соревнования 
— экономическое соревно
вание между объединениями, 
предприятиями. Его цель —

наиболее полное удовлетво
рение спроса потребителей 
на эффективную высокока
чественную и, конкурентоспо
собную продукцию с, наи
меньшими затратами. Эко
номическое соревнование 
выступает в диалектическом 
единстве с внутрипроизвод
ственным — между бригада
ми, участками, цехами, от
дельными тружениками. 
Эти формы соревнования 
становятся неотъемлемой 
частью хозяйственного меха
низма, современной системы 
управления производством, 
органически сочетаясь с 
хозрасчетом и коллективным 
подрядом.

Экономическое соревнова
ние в новых условиях — 
объективный процесс. Оно 
не требует от хозяйственных 
и профсоюзных opraiHOB раз
работки дополнительных ус
ловий соревнования. Мини
стерства. ведомства, другие 
вышестоящие хозяйственные 
органы создают условия для 
(реальной состязательнсОти 
между предприятиями и ор- 
.ганизациями за лучшее 
удовлетворение потребностей

населения и народного хо
зяйства. Они должны забо
титься о последовательной 
реализации принципов ра
дикальной хозяйственной 
реформы, о размещении на 
конкурсной основе государ
ственных заказов, об ограни
чении монопольного поло
жения предприятия как про
изводителя определенного 
вида изделий, о развитии их 
инициативы в вьтуске не
обходимой продукции.

Замечу, что коллективы, 
достигшие лучших результа
тов в экономическом сорев
новании, получают ощути
мую выгоду: при росте, хоз
расчетного дохода растут 
фонды заработной платы, 
экономического стимулиро
вания. Эти достижения ста
новятся решающими при оп
ределении победителей во 
всесоюзном и республикан
ском социалистическом со
ревновании.

— Спартак Александро
вич, современные экономи
ческие взаимоотношения, 
по-вндимому, ставят творче
ское содружество коллекти- 
вов-смежников яа новую 
материальную и правовую 
основу?

— Да, сегодня хозяйст
венный договор, основан
ный на полном хозрасчете 
и самофинансировании, ста
новится договором между 
трудовыми коллективами, 
особенно в выполнении вза
имных поставок, решении 
задач ускорения научно-

технического прогресса, 
улучшении качества и уве
личения конкурентоспособ
ности продукции, в строи
тельстве производственных 
и социальных объектов. Тру
довые коллективы несут 
экономическую ответствен
ность за вьшолнение обяза
тельств по договорам. Сло
вом, в современных услови
ях суть содружества не в 
дублировании хозяйственно
го договора, а в совместных 
усилиях по его реализации, 
в обмене опытом, взаимной 
информацией.1 Причем., в. слу
чае необходимости, предпри
ятия могут превышать или 
улучшать показатели, кото
рые определены хоздогово
ром. Все это будет способст
вовать повышению качества 
продукции, снижению трудо
емкости, экономии ресурсов. 
Такое г,одружество поможет 
коллективам установить дли
тельные хозяйственные свя
зи.

Хочется отметить, что в 
новых условиях намного 
расширяются возможности 
материального поощрения 
добросовестного и плодо
творного партнере,тва. Пред
приятиям!' тредоставлено 
право передавать материаль
ные и денежные ресурсы, в 
том числе и средства фон
дов экономического стиму
лирования (с согласия тру
дового коллектива), другим 
предприятиям и организа
циям, выполняющим для 
него работы или услуги.

— А какие принципы 
должны лечь в основу орга
низации социалистического 
соревнования внутри самих 
трудовых коллективов?

— Прежде всего нужно
подчеркнуть, что оно тоже 
опирает5;я на хозяйственный 
расчет, коллективный под
ряд, другие формы социали
стического труда, на показа
тели хозрасчетной деятель
ности, оказывая непосредст
венное воздействие на ре
зультаты экономического 
г;оревнования. Основные 
принципы — заинтересо
ванность и добровольное 
участие в трудовом состя
зании каждого коллектива, 
каждого работника, направ
ленность на коренное повы
шение производительности 
труда, качества продукции. 
Сюда же добавим и такие 
факторы, как внедрение до
стижений науки и техники, 
ресурсосбережение, выпол
нение договорных обяза
тельств, социальных про
грамм, 'И другие. И что осо
бенно важно: при подведе
нии итогов нужно использо
вать минимум показателей, 
но обязательно связывать их 
с конечными результатами 
хозяйственной деятельности. 
Необходимо также учиты
вать место, занятое каждым 
соревнующимся, придержи
ваться единства материаль
ного стимулирования труда 
и соревнования, оптимально 
сочетать материальное и 
моральное поощрения.

Трудовым коллективам 
■предоставляется полная са
мостоятельность при разра
ботке у<уювий соревнования. 
Они утверждаются советом 
трудового коллектива, пар
тийной. профсоюзной и ком
сомольской организациями. 
Сегодня недопустимы адми
нистративные методы руко
водства соревнованием, на
вязывание сверху форм и 
показателей, девизов, наду
манных починов, инициатив.

Как показывает опыт, с/>- 
Щиалистическое сореврова- 
ние достигает высокой эф
фективности тогда, когда не 
дробится на отдельные фор
мы. а направлено на дости
жение наивысшего вклада 
каждого производства, цеха, 
участка, бригады в хозрас
четный- доход предприятия. 
Не исключено, что отдель
ные коллективы, рабочие 
или ■ специалисты не прини
мают социалистических обя
зательств, но соревнуются 
за Лучшее; выполнение плано
вых заданий, порученной 
работы. Вопрос о том, при
нимать иди нет индивиду
альные обязательства, реша
ют трудовые коллективы. 
Думается, пора отказаться 
от устоявшегося мнения, что 
участвовать в соревновании 
можно только на основе обя
зательств.

— Скажите, пожалуйста, 
как должна действовать в 
новых условиях премиаль
ная система?

— По нашему мнению, 
нужно отказаться от искус- 

' ственного деления премий— 
«за труд» и «за соревнова
ние», поскольку конечные 
итоги труда являются и ре
зультатами социалистиче
ского соревнования. Вся си
стема премирования на 
предприятиях и в организа
циях должна быть прямо' 
связана с достижениями в 
соревновании. Повышать 
размеры премий за основ
ные результаты хозяйствен
ной деятельности нужно с 
учетом мест, занятых по 
итогам внутрипроизводствен
ного соревнования. Широкая 
гласность, обоснованность' 
материального вознагражде
ния за лучший труд только 
тогда станут важным мо
ральным стимулом.

И в заключение отмечу, 
что в новых условиях хо
зяйствования повышается 
персональная ответствен
ность руководителей всех 
рангов за организацию со
ревнования. Они должны 
создать в своих коллективах 
обстановку здоровой состя- 
■зательности, обеспечить 
надлежащие экономические 
и производственные условия,, 
организовать систематиче
скую информацию о ходе 
соревнования -и его итогах, 
распространять и внедрять 
передовой опыт.

Беседу вела 
Л. ПЕРКИНА, ' 

корр. ТАСС.

Пересечь
Антарктиду

•  ВАШИНГТОН. «Пу
тешествие, в котором 
ошибок быть не должно», 
— так озаглавила газета 
«Ю-эс-эй тудей» интер
вью с Уиллом Стегером, 
одним из инициаторов 
международного пробе
га через Антарктиду на 
собачьих упряжках. «Мы 
планируем пересечь Ан
тарктиду на собачьих уп
ряжках и на лыжах, — 
рассказал он. — Такого 
еще не делал никто, и мы 
намеренно выбираем са
мый длинный маршрут 
протяженностью около 5 
тысяч миль. Мы отправ
ляемся в путешествие 
международной командой. 
У нас будут три упряж
ки по 14 собак в каж
дой».

Путешествие планиру
ется начать 15 августа
1989 года. По расчетам, 15 
декабря 1989 года груп
па должна достичь Юж
ного полюса, а 1 -марта
1990 года — добраться 
до конечной точки мар
шрута. «Генеральная ре
петиция» трансантаркти- 
ческого путешествия нач
нется в апреле будущего 
года. Участники экспе
диции отправятся в Грен- 
.лаядию и пересекут за
кованный в .лед остров 
с севера на юг по мар
шруту протяженностью 2 
тысячи миль. Цель «ге
неральной репетиции» — 
оценка рациона питания, 
саней, одежды.

Премьера лидеров 
советской эстрады

•  НЬЮ-ЙОРК. Песни 
в исполнении Аллы Пу
гачевой и Владимира 
Кузьмина, ансамблей «Ма
шина времени» и «Весе
лые ребята» прозвучали 
в начале декабря в одной 
из программ крупнейшей 
вашингтонской радиостан
ции Дабл’ ю-эй-ви-эй. За
очная премьера лидеров 

'1ША.советской эстрады в CI 
рассказал корреспонденту 
ТАСС один из организа
торов программы, амери
канский антрепренер 
Джон Кавулик, увенча
лась таким успехом, ка
кого не ожидали даже 
сами ее инициаторы. До
статочно сказать, что по
лучасовая программа, в 
которой наряду с ее обы
чными ведущими прини
мали участие работающие 
в США советские журна
листы, по просьбам слу
шателей была продлена 
еще на три четверти ча
са. Она привлекла вни
мание таких «китов» аме
риканского эфира, как 
корпорации Эй-би-си и 
«Мьючуэл бродкастинг 
систем», и была переда
на примерно 3 тысячам 
принадлежащих им мест
ных радиостанций / по 
всей стране. Теперь рас
сматривается вопрос о ре
гулярной трансляции , в 
США советских шляге
ров, входящих по итогам 
опросов ТАСС в двад
цатку наиболее популяр
ных песен месяца.

Подрались Деды  
Морозы

ф  ИТАЛИЯ. В канун 
новогоднего праздника 
повсюду царит приподня
тое настроение. Одной из 
самых ярких «предново
годних .примет» в самых 
разных странах является 
появление Деда Мороаа. 
или Санта Клауса, или 
Пера Ноэля, — пусть в 
разных странах этот лю
бимый персонаж называ
ют по-разному. И уж, ко
нечно, с особым нетерпе
нием его ожидают дети.

Но вот ребятишек 
итальянского города Па
лермо на этот раз ожида
ло жестокое разочарова
ние. Как 'С-о-общила ан
глийская газета «Санди 
экспресс», в разгар рож
дественских праздников 
жители города — и де
ти. и взрослые — с ужа
сом наблюдали за "тем, 
как прямо на улице 
шесть Дедов Морозов — 
в Италии они носят имя 
Баббо Натале г— затеяли 
безобразную драку и бы
ли арестованы - полицией. 
Как выяснилось, они ра
ботали на две конкури
рующие фирмы и не 
смогли поделить между 
собой улицу. Вот туг и 
возникла перепалка, окон
чившаяся потасовкой. По 
словам одного из поли
цейских, дети были- про
сто потрясены таким по
ведением своих любим
цев. Жажда наживы раз
рушила чистую детскую 
веру в чудо и доброту'

i M i i i i i i i i
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За здоровый образ жнзнн

Попучите
телеграмму

Областной конкурс 
почтальонов собрал шест
надцать лучших предста
вителей этой профессии 
со всех районов. В про
верку профессионального 
мастерства входило уме
ние быс,тро сортировать 
;корреспРнденцшо,1 верно 
оформить перевод и ^ р -  
мальности с телеграммой, 
надо было определить 
оптимальный п ^ ь  дви
жения по участку достав
ки, и требовалось даже 
продемонстрировать на
выки производственной 
гимнастики. Среди город
ских почтальонов лучшей 
оказалась томичка из 28- 
го отделения связи Юлия 
Георгиевна Гончарова, а 
среди сельских—предста
вительница Александ
ровского районного узла 
связи Марий Егоровна 
Данн.

Ф. АСТАХОВ. 
Сценический 

' юбилей
Двадцать лет назад, в 

один из вечеров, когда 
кончалась репетиция дра
матической студии ТПИ, 
зашел сюда застенчивый 
юноша высокого .роста. 
Это был студент 4-го кур
са элентромеханического 
факультета - Владимир 
Сурин. Так начался его 
творческий путь в само
деятельности.

В репертуаре Владимй- 
ра Сурина были драма
тические я  кюмедийные 
роли, но главным оказа
лось увлечение художе
ственным словом. К юби
лею вместе со своим по
стоянным режиссером 
С. Сапожниковой он под
готовил большую про
грамму. В репертуаре 
Владимира Сурина — 
Пушкин, Чехов, Блок, 
Есенин, Окуджава, мно
гие зарубежные поэты, 
произведения томских 
писателей.

И хотя загруженность 
по работе у заместителя 
заведующего отделом Си
бирского физико-техниче
ского института^ В. Сури
на очень большая (у не
го много и общественных 
поручений), сцену чтец 
не оставляет. Его юби
лейный вечер как артис
та литературного театра 
Томского Дома творчес
ких организаций прошел 
с большим успехом.

С. ЛЬВОВА.
50 лет на сцене

в  областном драмати
ческом театре состоялся 
творческий вечер артист
ки А. И. Ратомской.

50 лет работы в театре 
(из них 27 лет—на том
ской сцене), множество 
сыгранных ролей — та
ков творческий путь Аси 
Израилевны Ратомской. 
Тепло чествовали ее то
варищи по сцене, зрите^ 
ли, пришедшие в этот ве
чер на к>билей любимой 
актрисы. За долголетнюю 
и плодотворную работу 
А. И. Ратомсщой вруче
на Почетная грамота об
кома КПСС и облиспол
кома. Ей преподнесены 
приветственные адреса 
от ряда коллективов. И, 
конечно, много nagroB.

Н. ПЕТРОВА.

Бери-не хочу?
Было бы наяяиым полагать, что очере- тов, расхитителей спирта и браговаров. 

ди за спиртным у винных магазинов — Возможность для иных работников при-
это лишь неприглядное явление, выз1̂ .  добывать .левый» рубль, маннпу-
ющее недоумение убежденных трезвеняи- ^
ков. Это благодатная мина для спекулян- лнруя прячительным 'товаром.

В прошлом году органы 
внутренних дел выявили де
сятки фактов нарушений 
правил реализации спиртных 
напитков в магазинах горо
да. Правда, управление тор
говли оперативно отреаги
ровало на вскрытые недо
статки, разработало ряд ме
роприятий, направленных на 
ук1юпление трудовой дис
циплины. повышение конт
роля за работой этих мага
зинов. Да, очевидно, опера
тивность эта утонула в бу
магах. Нарушения в тор
говле спиртными напитками 
по-прежнему процветают.

Исполняющая обязанности 
директора магазина 143 
Октябрьского райпищеторга
O. Ю. 'Бельская и продавцы 
Л. Н. Ефимова, Р. А. Го
ляк 30 октяб^уя оставили 
для себя, своих знакомых 
188 бутылок вина. Бельская 
еЩе и приняла от водителя
P. А. Poor 380 рублей за 
недовезеиные им в магазин 
пять ящиков вина. Своим 
знакомым из подсобного по
мещения продала 21 бутыл
ку вина. А когда «сняли» 
кассу, то обнаружили изли
шки в 153 р ^л я! Столько 
нарушений в одном магази
на!

На рабочем месте заведу
ющего магазином № 45 Ки
ровского райпищеторга Т. И. • 
Чиковани обнаружено 19 
бутылок импортного конья
ка, который поступил уже 
несколько месяцев назад, 
36 бутылок вина. Чиковани 
убеждал нас, что спиртное 
необходимо ему и родным 
для... лечения.

Заместитель заведующе
го А. .М. Григорьева в «за

ботах о здоровье» (своем и 
знакомых) оставила 100 бу
тылок вина и 60 — конья
ка. В этом магазине работ
никами ОБХСС в разных уг
лах подсобных (ломещений 
(^иаружено нереализован
ных винных изделий на сум
му более 31 тысячи рублей. 
Волее того, были найдены 
большая сумма несданной 
выручки, припрятанные 
деньги. Проведенным учетом 
установлена недостача на 
сумму 1.300 рублей.

За эти махинации Т. И. 
Чиковани уволен с работы. 
А как поступили с осталь
ными? Пожалуй, самое 
«страшное», что им приш
лось пережить, — это Лег
кий испуг. Все по-прежнему 
трудятся на своих рабочих 
местах. До каких же пор 
руководители областного уп
равления торговли будут от
носиться всепрощенчески к 
явным нарушителям правил 
торговли, откровенным рва
чам и спекулянтам, превра
щающим магазины в собст
венные кормушки?

Недостатки в учете, хра
нении н расходовании спир
та и спиртосодержащих ве
ществ быстро оборачивают 
в свою пользу расхитители. 
Работница одного из цехов 
филиала ГПЗ-5 Т. П. Бай- 
гулова на глазах у всех, а 
значит, с их молчаливого со
гласия, в течение двух лет 
похитила спирта на сум
му более чем 3.5 тысята 
р^лей. Краденый спирт 
продавала своим знакомым. 
Л. Н. Сакулнна свидетель
ствует, что приобрела у 
Байгуловой более тридцати 
литров спирта. В пр^туп-

ную деятельность Байгулова 
втянула и свою несовершен
нолетнюю дочь. Махинаци
ям способствовала, авпофтед- 
ствии стала и соучастницей 
кладовщик этого же цеха, 
похитившая более двадцати 
литров спирта. Надо ли го
ворить, что при должном 
контроле расхитители не 
чувствовали бы себя столь 
вольготно?

К примеру, А. Н. Фроло
ва, мастер участка, где 
трудится Байгулова, на 
следствии пояснила, что не
долив спирта в технологи
ческом процессе заметно не 
влияет на качество выпуска
емой продукции, а потому 
и результаты анализа шир- 
тобензиновой бмеси всегда... 
соответствовали нормам 
ГОСТа. Акты на списание 
спирта должностные лица 
подписывали в своих каби
нетах... Выходит, бери — 
не хочу? Потому и брали 
столь беспрепятственно.

Та же ситуация — на ав
тотранспортных предприяти
ях. Вот последний пример; 
в конце ноября водители 
автобазы объединения «Аг- 
ропромстрой» С. С. Канаев, 
С. А. Кузнецов и В. В. За
сыпкин получили для техни
ческих нужд по 250 грам
мов спирта каждый. Пригла
сили в свою компанию А. В. 
Бочарова и К. А. Апкание- 
ва, запаслись вином и от
правились к знакомому 
(Большаяи!^. Пь!яное ее(се- 
лье завершилось смертью 
Канаева и арестом Больша- 
нина... Факты нарушений 
антиалкогольного законода
тельства. к сожалению, не
редки в этом объединении.

но руководители «Агро- 
промстроя» как будто вы
жидают еще более тяжких 
последствий пьяного разгу
ла в коллективе.

Разные пути изыскивают 
любители спиртного. С двад
цатью бутылками вина был 
задержан работник спец- 
автохозяйства Ф. Г. Саби 
ров. Работник завода изме
рительной аппаратуры А. Ф. 
Синицын доверил свои «Жи
гули» А. Н. Андрееву, ко
торый использовал автомо
биль для поездки за водкой 
в Кемеровскую область.

Только за одну декаду ра
ботниками милиции зафик
сировано несколько десдт- 
ков автомашин, принадле
жащих как автолюбителям 
так и различным ведомст
вам. Все водители объясня
ли свои поступки лишь тем 
что легкомысленно подда
лись уговорам своих коллег 
по работе, знакомых «про
катиться туда и обратно». 
Эта версия — самая удоб
ная, но не всегда правди
вая. Многие закупают (щирт- 
ное в огромных количествах 
с целью перепродажи по 
спекулятивным ценам: бери 
— не хочу! Но в два-три 
раза дороже...

Пойман и осужден к 6 
годам лишения свободы с 
'конфискацией имущества 
экспедитор Томского орса 
НОД-1 спекулянт В. С. Гри
горьев. Всего же в этом го
ду выявлен 71 факт уго
ловно наказуемой спекуля
ции спиртным.

Прест^ления, связанные 
с пьянством, спекуляцией и 
хищениями спиртного, со
вершаются не под покровом 
ночи — у всех на глазах, 
под нашим равнодушным 
взглядом. Искоренить их 
одними запретными и адми
нистративными мерами не
возможно. Борьба за трез
вость — это всеобщее де
ло. Значит, каждый из нас 
на рабочем месте, в быту 
обязан стать активным ее 
сторонником, участником, 
борцом.

А. ТАМИЛИН,
яача^ник отдела БХСС 

УВД Томского облиспол
кома.

Фотоконкурс-87

г о р о д с к о й

Каким быть новому году? 
Вопрос этот накануне само
го «семейного» и любимого 
как детьми, так и взрослы
ми праздника мы привыкли 
адресовать нашему старому 
другу — Деду Морозу. 
Прав1да, точный ответ на не
го получаем лишь к концу 
следующего года, но симво
личные приметы нового хо
тим узнать заранее, сидя у 
праздничной елки. В послед
ние несколько лет у нас.ста- 
л> модным обращаться за 
«советом» к японскому ка
лендарю, 12 знаков Зодиака 
и 5 элементов природы; во
да, огонь, земля, металл и 
дерево в сочетании выводят 
для нас «сказочные» зако
номерности будущего. Прав
да, закономерности эти в це
лом одинаковые, но мы стре
мимся придать им индиви
дуальный характер. Итак...

Чтобы не расписывать под
робно все математические 
тонкости летоисчисления по- 
восточному, поверьте автору 
этих строк на слово — пол
ный цикл его составляет 60 
лет. Год 1988-й оказался не 
только високосным (что, 
впрочем, к японскому ка
лендарю никакого отношения 
не имеет), но и проходящим 
под знаком дракона. При
чём дракон выбрал себе • в 
спутницы землю. Она, яв
ляя собой символ женского 
начала, сделает главной чер
той будущего года искрен
ность.

Дракон, традиционно яв
ляясь особенно счастливым 
для мужчин, в то же время 
потребует очень чуткого и 
внимательного отношения' к 
женщинам. Ведь, по преда
ниям. от них в каждый из 
наступающих 366 дней пред-

зимы эскизы.
Фото А. Батурина.

ставителям сильного пола 
можно ждать любых сюр
призов. Дракон придаст бу
дущему году энергичность, 
избыток жизненных сил и 
активности (как бы все это 
пригодилось нам — ведь, 
если серьезно, решать при
дется немало сложных и 
очень ответственных задач). 
Рожденных в этом году бу
дут отличать нравственное 
великодушие, неспособность 
к лицемерию и большая ра
ботоспособность.

По секрету сообщим, что 
мальчики, родившиеся в 
1988-м, будут тяготеть к 
холостяцкому образу жизни. 
Когда же они в будущем 
решатся на женитьбу, то 
прежде всего им нужно бу
дет обратить внимание на 
представительниц слабого 
пола, появившихся на свет 
под знаком мыши, змеи, 
обезьяны или, на худой ко
нец, петуха. Если же этому 
не суждено будет сбыться, 
советуем вспомнить строчки 
из песни популярного ан
самбля; «Когда у нас с то
бою все в порядке, нам го
роскопы не нужны». В са
мом деле — не отказывать
ся же от своего счастья, 
когда «все врут календа
ри»...

Особых ритуалов в этом 
году (впрочем, как и вовсе 
предыдущие) не предвидит
ся. Правда, на всякий слу
чай, раздайте Bcje долги и 
разошлите родственникам и 
друзьям как можно больше

На встрече ветеранов 6-й 
гвардейской Краснознамен
ной ордена Суворова Кремен- 
чугсно - Знаменской воз
душно-десантной дивизНи в 
августе 1987 года принято 
решение подготовить н из
дать книгу о боевом пути 
соединения и большой 
справочник. В связи с этим 
ветеран входившего в ди
визию 17-го гвардейского 
ордена Вогдана Хмельниц
кого полка гвардии капи
тан в отставке Сайгара 
ХангареевиЧ Димухаметов 
просит вывших фронтови
ков, воевавших в этом пол
ку, откликнуться по адре
су: 644024, Омск, ул. Степ
ная, 115).

Попов Борис Алексеевич 
(446060, Куйбышевская об
ласть, Приволжский район, 
с. Приволжье, ул. Парко
вая, 20, кв, 11) разыскива
ет однополчан, служивших 
а годы Отечественной вой
ны в 68-й ({рвснознамен- 
ной, орденов Суворова, Ку
тузова и Богдана Хмель
ницкого Калиииоеичской 
отдельной танковой брига*

Совет зала боевой славы 
при средней школе f k  275 
г. Ленинграда просит от
кликнуться ветгаанов 51-й 
Краснознаменной, ордена 
Суворова отдельной пушеч- 
но • артиллерийской брига
ды, воевавших на Ленин- 
фадснои фронте. Особо ре
бят интересует судьба 
женщин из банно-прачечно
го ртряда. Адрес: 198327, 
Ленинград, средняя школа 
Ml 275 Красносельского 
района, совет зала боавой 
славы.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня --  облачно с 
прояснениями, временами 
слабый снег, слабые мете
ли, ветер юго-западный, 9 
—14 метров в секунду, 
температура 9—14, в Том
ске 9 —11 градусов моро
за.

30 и Э1 декабря — об
лачно с прояснениями, ме
стами небольшой снегопад, 
слабые метели, ветер юго- 
западный, температура но
чью 12—17, при проясне
ниях до 26, днем 7 —12, 
местами 18 градусов моро
за.

поздравительных открыток. 
«Специалисты» утвержда
ют, что их количество опре
деляет коэффициент хоро
шего настроения. Празднич
ный стол украсьте бамбуком 
(благо, найти его несложно). 
Если в предпраздничной суе
те бамбук найти все же не 
удастся, веточка сливы или 
сосны тоже подойдет.

Опережая вопрос женщин 
(в каком наряде выйти к 
праздничному столу), сооб
щим: оденьтесь со вкусом
и обязательно приобретите 
что-нибудь в веселых жел
тых тонах. Именно этот Цвет, 
несмотря на возможные воз
ражения ревнивых супругов 
(что также не имеет к древ
нему буддийскому летоис
числению ни малейшего от
ношения) возглавит . цвето
вую гамму нового года. При
ческу можно украсить бле
стящей чешуей. '

Блюда за столом должны 
быть преимущественно вкус
ными. Информация для гур
манов: на этот раз не реко
мендуется употреблять в пи
щу мясо пресмыкающихся.

Ну и уж если вы хотите 
быть абсолютно уверены в 
благоприятном и счастливом 
исходе предстоящего года, 
когда часы начнут бить 
«12», обязательно поверни
тесь в сторону планеты Юпи
тер. Тогда наверняка пове
зет...

И. СЫСОЕВ,
корр. ТАСС.

Москва.

Телевидение
ВТОРНИК, 29 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 — 
«Чичерин». 1-я и 2-я серии. 
10.50 — Новости.

С 11.00 до 15.55 — перерыв. 
15.55 — Новости. 18.05 — 

«Прожектор перестройки». 16.15
— «Отчего и почему». 16.45 — 
Документальные фильмы. 17.20
— Мультфильмы. 18.00 — «Это 
вы можете». 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 — «На путях 
радикальной реформы». 19.25
— «Как казаки невест вы
ручали». Мультфильм. 19.45 — 
«Шире круг!». 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор пе
рестройки». 21.45 — Продол
жение эстрадной программы 
«Шире круг:». 23.30 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Созвездие». Докумен
тальный фильм. 8.35, 9.35 — 
Природоведение. 3-й класс. 
8.55 — Научно - популярный 
фильм. 9.05 — Французский

. язык. 1-й год обучения, 9.55
— «Зимним днем». Научно-по
пулярный фильм. 10.05 —
Учащимся СПТУ. Эстетиче
ское воспитание. 10.35, 11.40
— География, 6-й класс. 11.05
— «Требуется идея». Обратная 
связь. 12,10 — «Пани Мария». 
Художественный фильм с суб
титрами. 13.35 — Новости.

С 13.45 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Волшебная нить». 

Телефильм. 18.35 — «Калтай- 
ские узоры». 19,00 — «День 
области». 19.15 — «Сирийские 
сады». Документальный фильм.
19.30 — «Шаги реформы». 
Встреча педагогической обще
ственности с педагогом-новато- 
ром Ш. Л. Амонашвили. 20.40
— «Спокойной ночи, малыши!» 
(в записи).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «По просьбам зрите
лей». «Неоконченная повесть». 
Художественный фильм («Лея- 
фильм», 1955 г.). 23.20 —
Чемпионат мира среди моло- 
пежных команд по хоккею. 
Сборная США — сборная 
СССР. 2-й и 3-й периоды.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
«Радуга» (Румыния). 18.45 — 
«...До шестнадцати и старше».
19.30 — Ритмическая гимнасти
ка. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.20 — Н. Габуния. 
Симфония № 2.

с л е д у ю щ и й  -н о м е р
ГАЭЕТЫ в ы й д е т  31 ДЕ
КАБРЯ.

Редакто]актор 
Н. Т . НЕСТЕРЕНКО.

НАШ  А Д Р Е С  
_________ И ТЕ Л Е Ф О Н Ы .

«340М, 

Томск, ГСП. 

пр. Фру нм , 103/1

Лриомиая родаитора — 
1-44-35
Замаститаяи радаитора -  
1-06-32, 1-37-05 
Отаатетаанный саиратарь 
1-32-34
Санратариат —
1-46-20

Отдал пропаганды —
1-d6-31, 1-48-83
Отдал промышленности — 
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтогоелогик и стро- 
итольстоа о  1-38-44

В театрах
ДРАМЫ

29—30 декабря. Новогодние 
вечера — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
29—30 декабря. «Совсем но

вая сказка»— 11, 14. Новогод
ний бал для старшеклассни
ков — 18.

Дворец зрелищ 
и спорта

29—30 декабря. Новогодние 
молодежные вечера. Рок-груп
па «Стайер» (Москва), диско
клуб «Новый век» (Томск) — 
19.

ВИДЕОТЕКА
29—30 декабря. Мульт- 

сборник «Ну, погоди!» (8—15-й 
выпуски) — 10-20. «Спорт-
лото-82» — 12. 14, 16. «Забы
тая мелодия для флейты» (две 
серии) — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

вменн М. ГОРЬКОГО
29—30 декабря. «Влюблен

ная в цирк» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 18-20, 18-10, 20. 21-50.
«Оглашению не подлежит» — 
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Балетмейстер 
Юрий Григорович» — 9, 10-20, 
11-40, 13. 14-20', 15-40, 17, 18-20,
19- 40, 21.

«ОКТЯБРЬ»
29—30 декабря. «Граф Мон

те-Кристо» (две серии) — 8-40,
11- 10. 13-40, 16-10. 18-40. 21-10. 
«1Новые сказки Шехеразады»
(две серии)—9, 13-30, 16, 18-30, 
21 .

«ПИОНЕР»
29 декабря. «Огонь, вода и... 

медные трубы»— 9, 11, 13, 15. 
«В джазе только девушки»—
17. 19. 21.

30 декабря. «Огонь, вода и...
медные трубы» — 9. 12-20,
14-20, 16-20. Мультфильм «Кэ
ти» — 10-40. «В джазе только 
девушки» — 18, 20.

«СИБИРЯК»
29 декабря. «Академия пана 

Кляксы» — 9-20. «Ночные во- 
ришнй» — 11 . 12-40. 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

30 декабря. «Морозно» —
9- 20. 11. «Семена мести» —
12- 40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
29 декабря. «День властели

нов» (две серии) — 18, 21.
30 декабря. «Мальчик с паль

чик» — 11-30. 15. «День вла
стелинов» (две серии) — 18,

имени И. ЧЕРНЫХ
29 декабря. «Красная зона»

— 9, 10-40, 12-20, 14, 16. 17-40, 
19-20, 21. «Долина мести» —
9, 10-30. 12, 13-30, 15. 16-30,
19-30, 21.

30 декабря. «Красная зона»
— 9. 10-40, 12-20, 14, 16. 17-40.
10- 20. 21. «Долина мести» —.
9, 10-30, 12. 13-30, 15, 16-30,
18, 19-30, 21.

3« 5, 9 января 
Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75) 
Праздничная новогодняя 

программа
«ЗДРАВСТВУЙ,МУЗЫКА!»

Для вас, школьники, иг
рает Томский симфониче
ский оркестр.

Прозвучат произведения 
Грига, Мусоргского, Глин
ки, Свиридова, Караева.

Дирижер — художествен
ный руководитель и глав
ный дирижер оркестра Ил- 
мар ЛАПИНЬШ.

Начало — в 12 часов.

В дни зимних каникул сЬ 
2 по 10 января Томский 
Дворец пионеров проводит 
ежедневно театрализованное 
представление «ЗДРАВСТ
ВУЙ, СКАЗКА!» и игровую 
программу у елки. Начало— 
в 11 час. В 10 и 12 часов 
приглашаем желающих на 
клубные программы: «Чуде
са Музыкальной сказки», 
«По дорогам мира», «Мы 
рисуем сказку», «Мастер
ская Деда Мороза», «Бере
гись огйя1», «Новый год ша
гает по планете», «Я — 
юный томич», «Мы — ко
рабелы», «Хозяюшка».

Ребята, вас ждут инте
ресные встречи с героями 
спектаклей школьного теат
ра «Белоснежка», «Новогод
няя сказка», «Лесная песен
ка»; кукольного театра 
«Солнышко» — «Сэмбо», 
«Новогодний концерт». На
чало — в 13 и 15 часов.

Старшеклассников пригла
шаем на музыкально-раз
влекательную программу — 
в 17 часов. Вход свободный.

Ждем вас, ребята и ува
жаемые товарищи взрослые!

Молчановское управление 
осушительно - оросительных 
систем МЕНЯЕТ новый ав
томобиль «УАЗ-452» (борто
вой) на новый автомобиль 
«УАЗ-469» или''«ВАЗ-2121» 
«Нива».

Обращаться по адресу: 
Томская область, с. Молча
нове, пер. Валикова, 2. Те
лефон 9-10-66.

Богашевский дом отдыха 
меняет автобус «ПАЗ-672» 
1981 года выпуска иа бор
товой автомобиль '«ГАЗ-53» 
(вьшуск 1967 года). Тел. 
93-12-06. ,

ДОРОГИЕ РЕБЯТА!
В ДНИ ЯНВАРСКИХ КАНИКУЛ ПРИГЛАШАЕМ 

ВАС ПОСЕТИТЬ ДОМ ПИОНЕРОВ ОКТЯБРЬСКОГО
р а й о н а .

2 января. 14.00. Новогоднее театрализованное пред
ставление.

18.00. Дискотека для старшеклассников.
3 января. 14.00. Развлекательная новогодняя про

грамма. Спектакли кукольного и драматичеакого коллек
тивов.

4 января. 12.00. Музыкальный клуб. Встреча с дет
скими творческими коллективами.

14.00. Новогоднее театрализованное представление.
5 января. 12.00. Клуб «Фантазия» (составление но

вогодних композиций, оформление подарков).
14.00. Развлекательная новогодняя программа. Спек

такли кукольного и драматического коллективов.
6 января. 12.00. Клуб «Золушкин сундучок» (для 

тех, кто любит вязать и шить).
14.00. Новогоднее театрализованное представление.
7 января. 12.00. Музыкальный клуб.
14.00. Развлекательная новогодняя программа. Спек

такли кукольного и драматического коллективов.
8  января. 12.00. Клуб 'фотолюбителей «Объектив».
14.00. Новогоднее театрализованное представление.
9 января. 14.00. Развлекательная новогодняя про

грамма. Спектакль драматического коллектива.
18.00. Дискотека для старшеклассников.
10 января. 14.00. День семейного отдыха.
Наш адрес: ул. Кривая, 33. Тел. 5-37-65. Вход бес

платный.

УПРАВЛЕНИЕ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ ТОМСКОГО 
ОБЛИСПОЛКОМА (ПРОВОДИТ НАБОР СЛУШАТЕЛЕЙ 
И КУРСАНТОВ НА ЗЫеЛПИЕ КУРСЫ, В ВЫСШИЕ 
И СРЕДНИЕ СПЕЦИАЛЬНЫЕ УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕ
НИЯ МВД СССР НА 1988 ГОД.

Высшие курсы МВД СССР (гг. Ереван, Киев, Саратов, 
Свердловск, Пермь, Харьков) осуществляют подготовку 
кадров оперативно - начальствующего состава уголовно
го розыска, ОБХСС, участковых инспекторов милиции и 
политорганов. Срок обучения — 1 год. Принимаются 
муясчины в возрасте до 30 лет, имеющие высшее обра
зование и стаж практической работы после окончания 
высших учебных заведений не менее полутора лет, год
ные по состояниию здоровья к военной службе.

Поступающие на курсы проходят собеседование по ме
сту учебы.

Учебные заведения МВД СССР готовят специалистов 
следующих направлений:

с высшим юридическим образованием:
Высшая следственная школа МВД СССР (г. Волго

град) — работников следственных органов, экспертов- 
криминалистор:

Горьковская высшая школа МВД ССОР — сотрудни
ков аппарата БХОС;

Омскед высшая школа милиции МВД СССР — опер
уполномоченных уголовного розыска:

Хабаровская высшая школа МВД СССР — работни
ков следственных органов.

Срок обучения — 4 года.
Со средним юридическим образованием:
Брявещя, Воронежская, Красноярская, Нижнетагиль

ская, Новосибирская средние специальные школы мили
ции МВД СССР — начальствующий состав милиции 
(оперуполномоченные уголовного розыска, ОБХСС, уча

стковые инспектора милиции);
Барнаульская, Владимирская, Ростовская средние спе

циальные школы подготовки начальствующего состава 
МВД СССР — начальствующий состав исправительно- 
трудовых учреждений, оперативных работников.

Со средним специальным образованием:
Иркутское пожарно-техническое училище МВД СССР 

— начальствующий состав военизированной пожарной 
охраны.

Срок обучения — 2 года.
На учебу принимаются лица гражданской молодежи 

мужского пола в возрасте не старше 30 лет, имеющие 
законченное среднее образование, отслужившие действи
тельную военную службу, годные по состоянию здоро'вья 
к учебе и службе в МВД СССР, положительно характе
ризующиеся и успешно сдавшие вступительные экзаме
ны.

Кандидатьт оформленные на учебу, по их желанию, 
могут быть~ зачислены на должности младшего началь
ствующего состава в органы внутренних дел по месту 
жительства. Ку'рсантам, прослужившим на день зачисле
ния в школу в органах внутренних дел не менее 6 меся
цев, выплачивается денежное содержание по штатной 
должности, занимаемой до направления на учебу, дру
гим курсантам — стипендия в размере 40 рублей в ме
сяц. Лицам, окончившим учебные заведения МВД СССР, 
выдается общесоюзный диплом юристов высшей или 
средней квалификации и присваивается специальное зва
ние «Лейтенант милиции» или ' «Лейтенант внутренней 
службы». Вьшускники школ направляются для прохож
дения службы в УВД Томского облисполкома.

Одновременно производится иабор в высшие военные 
училища |МВД СССР, готовящие офицеров внутренних 
войск МВД СССР.

В училища принимаются лица мужского пола, отслу
жившие действительную военную службу, в возрасте до 
25 лет, а также лица из числа призывников в возрасте 
от 17 до 21 года, имеющие среднее образование, годные 
по соетоянию здоровья к обучению в военном училище.

Срок обучения — 4 года.
На время экзаменов поступающие обеспечиваются бес

платным жильем и питанием. Курсанты обеспечиваются 
бесплатно общежитием, питанием и обмундированием, им 
выплачивается стипендия.

За справками обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 18-а, 
в отдел кадров. Телефоны 99-84-92, 99-В5-56,
99-85432, в районах области — в отделы внутренних дел 
по месту жительства.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ 
И ГОСТИ ГОРОДА!

Приглашаем вас в ночь 
с 31 декабря на 1 
января в рестораны «Томск». 
«Сибирь», «Север», кафе 
«Лира», «Вечернее», «Шо
коладница» на новогодние 
вечера.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации НИИ курортоло
гии и физиотерапии выра
жают глубокое соболезно
вание семье и близким по 
поводу скоропостижной 
смерти воача института, 
члена КПСС

ЛОСЕВОЙ
Натальи Андреевны.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о кончине любимой 
дочери, жены, матери, се
стры

ЛОСЕВОЙ
Натальи Андреевны.

Вынос тела — 30 де:щб- 
ря. в 12 часов, из кварти
ры покойной (ул. Тарская, 
90-6, кв. 6).

Издательство «Красное 
знамя» извещает о смерти

МАКАРЕВИЧ 
Зинаиды Павловны,

последовавшей 28 декабря 
и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Администрация, профсо
юзная организация област
ного бюро судебно-медицин
ской экспертизы выражают 
Глубокое соболезнование 
сотрудникам Э. А. Ломи- 
воротову и В. Г. Ломиворо- 
товой по поводу смерти от
ца

ЛОМИВОРОТОВА 
Леонида Михайловича.

Отдел партийной жизни . Агроппомыщлениый отдел — 
1-28-68, 1-28-42 1-43-75. 1 -4 4 ^ , 1-М %

Отдел науки и учебных 
- зае<ивний —

1-3868, 1-26-80 
Отдел ннфориации и 
культуры — 1-4541, 1-4342 
Отдел советсного строитвль- 
стеа и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдал писан —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-18-16

|й иоррес 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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Томский областной совет 
БОИР для рационализаторов 
и изобретателей проводит 
еженедельно по четвергам 
консультации по правовым 
вопросам с 17 до 19 час. по 
адресу: пр. Ленина, 55, каб. 
70.
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